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 «Пока система 
работы местных 

риелторских 
агентств почти не 

жизнеспособна 
в долгосрочной 
перспективе», 

– Евгений Вечков,  
директор компании «Этажи»
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под 

контролем. 
Руководители 

четырех основных 
практик EY  

в Казахстане

 ▀ авиакеросиновая 
зависимость
«Эйр Астана» подняла стратегический вопрос  
о топливном суверенитете

Валерий Сурганов

громкое заявление национального 
авиаперевозчика «Эйр Астана» о 
том, что в стране катастрофически 

не хватает авиатоплива, так как оно на 
70% импортируется, а сейчас основные 
поставщики авиакеросина из России пе-
реориентировались на свой внутренний 
рынок, заставило вздрогнуть даже завзя-
тых оптимистов развития казахстанской 
экономики. И вроде сейчас, чтобы не до-
пустить коллапса с авиаперевозками в 
Казахстане, ситуация как-то решается, 
но осадок остался. Как получилось, что 
нефтедобывающая страна оказалась в 
такой очевидной топливной ловушке и 
абсолютно зависима от импорта авиаке-
росина извне? 

Керосина нет, но главное – 
консультации… 
Напомним, что в начале недели в авиа-
компании «Эйр Астана» заявили, что кри-
тическая ситуация с топливом ставит под 
угрозу регулярное авиасообщение в Ка-
захстане. 

«Из-за прекращения поставок ави-
акеросина из России и предстоящей 
приостановки Шымкентского нефтепе-
рерабатывающего завода регулярное 
авиасообщение в стране находится под 
угрозой срыва. Ситуация с авиатопливом 
усугубилась в 2017 году.

Основными компаниями – экспортера-
ми авиационного керосина в Казахстане 
являются «Газпромнефть», НК «Роснефть», 
«Лукойл» и «Татнефть», совокупный сред-
немесячный объем экспорта которых в 
2017 году снизился до 15 тыс. тонн по срав-
нению с 44 тыс. в 2016 году. Более того, 
на октябрь эти компании не подтвердили 
поставки в связи с высоким спросом на 
российском рынке. «Газпромнефть» уведо-

мила о возобновлении экспорта топлива 
не ранее мая 2018 года. Между тем как по-
требность гражданской авиации в авиаци-
онном топливе по республике в 2017 году 
составляет 800 тыс. тонн, из которых 241 
тыс. тонн производится Шымкентским 
НПЗ, останавливающим свое производ-
ство на проведение ремонтно-профилак-
тических работ осенью этого года», – сооб-
щили в авиакомпании. 

В «Эйр Астане» обрисовали, отчего 
возникла кризисная ситуация. Так, по 
словам представителей авиаперевозчи-
ка, на протяжении многих лет субъекты 
гражданской авиации Казахстана на 70% 
зависимы от поставок из Российской Фе-
дерации, которые носили нецикличный 
и негарантированный характер. Однако 
политика российских ресурсодержателей 
направлена на реализацию авиатоплива 
по остаточному принципу. При этом ввоз 
альтернативного авиатоплива не пред-
ставляется возможным в краткосрочной 
перспективе. И хотя Минэнерго страны 
принимает попытки для разрешения кри-
зиса, в том числе путем переговоров в РФ, 
тем не менее эти антикризисные меры но-
сят временный характер.

Первый ответ Минэнерго, а их было 
два, вызвал определенное недоумение: 
он заключался в претензии к самой «Эйр 
Астане». «Мы считаем, что «Эйр Астана», 
перед тем, как делать такие громкие заяв-
ления, могла бы с нами проконсультиро-
ваться. Тем более у нас есть прямой кон-
такт с ними. Любой проблемный вопрос 
с ними всегда онлайн обсуждаем. Ни-
каких капремонтов, которые повлияют 
на остановку завода, не предполагается. 
Хотелось бы отметить, чтобы наши круп-
ные аэропорты, «Эйр Астана» и крупные 
авиакомпании сами занимали гораздо 
более активную позицию по обеспечению 
импорта. Мы, как министерство, можем 

обеспечить производство, подкорректи-
ровать графики загрузки НПЗ, но вопросы 
поиска и контрактации объемов, которые 
импортируются из РФ, – это, прежде все-
го, задача самих авиакомпаний и аэро-
портов», – озвучил позицию Минэнерго 
вице-министр энергетики РК Асет Мага-
уов. 

Впрочем, скоро позицию пришлось 
корректировать. Оказалось, что без вме-
шательства энергетических ведомств 
двух стран вопрос с обеспечением нашей 
гражданской авиации авиатопливом не 
решить. И, да, дефицит авиакеросина дей-
ствительно образовался. 

Так, Минэнерго России сообщило, что 
не собирается приостанавливать экспорт 
керосина. А мощностей российских заво-
дов хватит для обеспечения потребности 
Казахстана в авиакеросине.

В свою очередь в нашем ведомстве при-
знали наличие дефицита авиатоплива в 
стране, однако оговорились, что ситуация 
не угрожающая. Мол, в республике оста-
лось керосина еще на две недели, но затем 
запас будет пополняться за счет собствен-
ного производства и импорта, так как рос-
сийские компании уже подтвердили по-
ставки. 

мы уже на обочине 
технологического мира
Впрочем, нас интересует более проза-
ический вопрос: как в нефтедобывающей 
стране вообще могло случиться такое и по-
чему столь большая часть рынка светлых 
нефтепродуктов заполняется за счет им-
портных поставок. 

Казахстанский аналитик нефтегазово-
го рынка Сергей Смирнов в комментарии 
деловому еженедельнику «Капитал.kz» 
разложил все по полочкам.

[Продолжение на стр. 3]
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ЕаБР ПРиОБРЕл 
ОБлигации 
«КазТРанСгаза»  
на $60 млн

Евразийский банк развития (ЕАБР) при-
обрел международные облигации АО «Каз-
ТрансГаз» на сумму $60 млн, сообщили в 
пресс-службе банка. «ЕАБР выступил круп-
нейшим инвестором первичного размещения 
10-летних международных облигаций АО 
«КазТрансГаз» на Казахстанской фондовой 
бирже (KASE). Доля ЕАБР составила 76,92% 
($60 млн) всех удовлетворенных заявок по 
размещению облигаций АО «КазТрансГаз» на 
KASE. Общий объем выпуска составил $750 
млн», – указывается в распространенной ин-
формации. «Для нас важно принять участие 
в выпуске еврооблигаций, размещенном на 
торговой площадке KASE, и оказать, таким 
образом, поддержку развитию финансового 
рынка Казахстана. Кроме того, участие в сдел-
ке соответствует миссии ЕАБР способствовать 
развитию экономик стран – участниц банка, 
а размещение выпуска еврооблигаций будет 
способствовать развитию реального сектора 
экономики республики», – прокомментиро-
вал сделку управляющий директор по пасси-
вам и активам ЕАБР Дмитрий Ладиков-Роев. 
Инвесторам, подавшим свои заявки через 
торговую систему KASE, были распределены 
облигации на общую номинальную сумму $78 
млн или 10,4% общего объема выпуска. При 
этом общий объем заявок от инвесторов, по-
данных через KASE, составил более $100 млн. 
Цена отсечения по доходности к погашению 
установлена на уровне 4,40%. Отмечается, что 
в качестве ведущего казахстанского менедже-
ра по размещению международных облига-
ций выступила компания «КазТрансГаз».

ПРиБыль 
нацКОмПаний 
уПала В ДВа Раза

Национальным компаниям не удалось 
удержать планку высокой рентабельности, 
достигнутой в январе-марте текущего года, 
– второй квартал выдался гораздо менее при-
быльным, чем первый. За второй квартал 2017 
года рентабельность производства товаров и 
оказания услуг нацкомпаниями снизилась до 
13,8% с 40,9% в предыдущем квартале. Итоги 
апреля-июня текущего года оказались ниже 
и показателей 2016 года – прибыльность де-
ятельности нацкомпаний за второй квартал 
прошлого года сложилась на уровне 22,2%. 
Давление расходов на профиль прибыльно-
сти во втором квартале этого года оказалось 
выше, чем рост стоимости реализованных 
товаров и оказанных услуг – объем вырос на 
18,2% по сравнению с первым кварталом 2017 
года и на 8,6% по сравнению со вторым квар-
талом прошлого года. Напомним, что теку-
щий год начался для национальных компаний 
с позитива – за первый квартал предприятия 
зафиксировали прибыль до налогообложе-
ния в сумме 131,6 млрд тенге. Это в 2,7 раза 
превышало уровень прибыли, полученной за 
январь-март прошлого года. Однако уже во 
втором квартале последовало резкое падение 
прибыли до 67,2 млрд тенге, что на 31% ниже 
суммы чистого положительного результата 
за второй квартал 2016 года и в 2 раза меньше 
прибыли за первый квартал этого года. При-
чина падения рентабельности деятельности 
нацкомпаний за последний отчетный квартал 
– более быстрый рост расходов по сравнению с 
доходами, а также неорганический рост самой 
выручки.

КазахСТан нЕ 
мОжЕТ ОгРаничиТь 
ЭКСПОРТ нЕфТи

Сокращение экспорта казахстанской 
нефти на данный момент не представляется 
возможным, сообщили в пресс-службе Минэ-
нерго республики. «Для того чтобы сократить 
экспорт нефти не сокращая добычу, необходи-
мо наличие дополнительных нефтехранилищ 
с совокупным объемом более 1 млн куб. м, 
либо перерабатывать весь излишек и полу-
чать нефтепродукты, что тоже на сегодняшнее 
время не представляется возможным, в связи 
с проводимой модернизацией на НПЗ», – от-
мечается в ответе ведомства. Ранее министр 
энергетики России Александр Новак, коммен-
тируя причины неисполнения сделки рядом 
стран, говорил, что те оправдываются тем, что 
причина – в несоответствии рассматриваемых 
данных. Министр энергетики Саудовской Ара-
вии Халид аль-Фалих предложил включить 
в механизм мониторинга за выполнением 
сделки также и экспортные данные. Между 
тем в комитете ОПЕК+ по контролю за выпол-
нением договоренностей по итогам заседания 
22 сентября заявили, что экспортные данные 
будут мониториться лишь как поддержка до-
бычным данным.

ПОлнОмОчия 
СТРахОВОгО 
ОмБуДСмана 
РаСшиРяТ

Законопроектом «О внесении изменений 
и дополнений в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам стра-
хования и страховой деятельности» предусма-
тривается расширение полномочий омбудсма-
на на все классы страхования: обязательные и 
добровольные с сохранением права сторон на 
обращение в суд. Об этом на заседании прави-
тельства сообщил председатель Национально-
го банка РК Данияр Акишев. Он напомнил, что 
институт страхового омбудсмана в РК действу-
ет с 2008 года. В настоящее время страховой 
омбудсман осуществляет досудебное урегу-
лирование споров между сторонами только 
по договорам обязательного страхования вла-
дельцев транспортных средств. Также предсе-
датель Нацбанка рассказал, что законопроект 
предусматривает дополнительные гарантии 
Фонда гарантирования страховых выплат. 
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КАДрОВЫЕ 
ПЕрЕстАНОВКИ 
И НАЗНАчЕНИя

КазахСТан 
ухуДшил ПОзицию 
В РЕйТингЕ 
КОнКуРЕнТО-
СПОСОБнОСТи

Казахстан в глобальном отчете Всемирно-
го экономического форума на 2017-2018 годы 
о конкурентоспособности занял 57-е место. 
По сравнению с рейтингом прошлого года Ка-
захстан ухудшил позицию на 5 пунктов. «Хотя 
общая тенденция позитивна для большинства 
евразийских экономик, в регионе мало призна-
ков сокращения разрыва между рейтингами 
стран. Наиболее конкурентоспособные эконо-
мики, в том числе Российская Федерация (38-е, 
поднялась на 5 позиций), сохраняют свое пре-
имущество. Молдова перескочила на 11 пун-
ктов вверх до 89 места. Другие страны, которые 
улучшали свои позиции в прошлые годы, отка-
тились назад, Грузия (67) и Казахстан (57) опу-
стились», – говорится в отчете. Среди наиболее 
проблемных факторов для ведения бизнеса в 
Казахстане указывается доступ к финансиро-
ванию, коррупция и низкая профессиональ-
ная подготовка рабочей силы. Общий средний 
балл Казахстана в текущем рейтинге составля-
ет 4,3 (4,41 в 2016 году). Казахстан находится в 
списке между Руандой и Филиппинами.

мЕжДунаРОДныЕ 
РЕзЕРВы КазахСТана 
СОСТаВили  
$90,9 млРД

В августе текущего года валовые между-
народные резервы Национального банка по 
сравнению с июлем не изменились и состави-
ли $32,9 млрд. Активы в иностранной валюте 
снизились на 2,6% ($552,8 млн) до 21 млрд, ак-
тивы в золоте выросли на 4,8% ($553,8 млн) до 
$12 млрд в результате проведенных операций 
и роста его цены на 3,1%. Об этом сообщили 
в пресс-службе Национального банка. На ко-
нец августа текущего года международные 
резервы страны в целом, включая активы 
Национального фонда в иностранной валю-
те ($57,9 млрд), составили $90,9 млрд. Опе-
рации Национального банка на внутреннем 
валютном рынке, снижение остатков на кор-
респондентских счетах банков в иностранной 
валюте, проведение операций по пополнению 
активов Национального фонда и обслужива-
нию внешнего долга правительства, а также 
завершение части операций с банками были 
нейтрализованы поступлением валюты на 
счета правительства в Национальном банке. 
Денежная база в августе 2017 года сжалась 
на 2,1% и составила 5 342,9 млрд тенге. Узкая 
денежная база, то есть денежная база без уче-
та срочных депозитов банков второго уровня 
в Национальном банке, сжалась на 3,1%, до 
5 049,6 млрд тенге. Денежная масса в августе 
2017 года незначительно снизилась на 0,2%, 
до 19 471,9 млрд тенге, наличные деньги в об-
ращении – на 2,6%, до 1 820,6 млрд тенге.

КазахСТан – лиДЕР 
ПО миКРОКРЕДиТам 
В Снг

Казахстанский рынок микрокредитова-
ния – самый крупный на территории стран 
СНГ. Данные международной организации 
Microfinance Information Exchange (без учета 
деятельности банков) показывают, что наша 
республика формирует порядка 33% совокуп-
ного кредитного рынка микрозаймов в Со-
дружестве, или $464,3 млн. Со значительным 
отрывом от Казахстана идет Азербайджан, 
где совокупный объем кредитного портфе-
ля местных небанковских МФО составляет 
$337,6 млнв, или 24% рынка СНГ. На третьем 
месте – Таджикистан, общая сумма предо-
ставленных в стране микрозаймов оценива-
ется в $191 млн. Это 13,6% совокупного объ-
ема по СНГ. По числу активных заемщиков 
Казахстан несколько уступил Азербайджану 
– численность активной базы казахстанских 
МФО насчитывает 254,5 тыс. субъектов. У 
азербайджанских небанковских кредитных 
организаций таких клиентов – на 8% больше, 
или 274,8 тыс. В тройку лидеров СНГ по числу 
активных заемщиков также вошел Таджики-
стан с показателем 232,4 тыс. субъектов. Круп-
нейшей организацией в СНГ с численностью 
активных заемщиков в 183,3 тыс. субъектов 
является казахстанская микрофинансовая ор-
ганизация KMF. 

НОВОстИ НЕДЕЛИ

КАЗАхстАН

 ▀ 5 услуг портала eGov в сфере 
социального обеспечения

Тлек Ерсаин

С появлением электронного прави-
тель ства граждане получили доступ 
ко всем тем услугам, которые ранее 

были доступны исключительно в тради-
ционной форме. Портал eGov не просто 
упростил работу государства, но и авто-
матизировал все, что только возможно: за-
пись на прием к врачу, документооборот и 
даже получение удостоверения личности. 
Сейчас через портал электронного прави-
тельства можно получить не только рас-
пространенные услуги, но и услуги в сфе-
ре социального обеспечения. В подборке 
«Капитал.kz» пять услуг портала eGov из 
этой категории.

назначение жилищной помощи
Получить жилищную помощь малоиму-
щим гражданам или семьям можно как 
через портал электронного правительства, 
так и через НАО «Государственная кор-
порация «Правительство для граждан». 
Услуга предоставляется бесплатно, а по-
рядок получения через eGov такой: автори-

зоваться на портале и перейти по кнопке 
«Заказать услугу онлайн». В новом окне 
следует заполнить заявку и подписать ее 
электронной цифровой подписью пользо-
вателя. К самой заявке нужно прикрепить 
копии документов, подтверждающих дохо-
ды семьи, счета о размерах ежемесячных 
взносов на содержание жилого дома, сче-
та на потребление коммунальных услуг, 
квитанции-счета за услуги телекоммуни-
каций и счета о размере арендной платы 
за пользование жилищем, арендованным 
акиматом. По итогам всех действий в «Лич-
ном кабинете» можно будет ознакомиться 
с уведомлением об обработке заявки. 
Стоимость услуги: Бесплатно
Срок оказания услуги: 10 календарных 
дней

назначение государственного 
социального пособия на случай 
потери кормильца
Как и предыдущую услугу, эту можно по-
лучить двумя способами: онлайн и через 
государственный орган. Чтобы получить 
услугу через портал электронного прави-

тельства, необходимо авторизоваться на 
портале, перейти по кнопке «Заказать ус-
лугу онлайн». Далее заполнить заявку и 
подписать ее электронной цифровой под-
писью. В самой заявке следует указать но-
мер лицевого счета (IBAN), открытый в АО 
«Казпочта» либо в банке второго уровня. В 
«Личном кабинете» можно будет ознако-
миться с уведомлением об обработке за-
явки, которое поступит в течение указан-
ного времени.
Стоимость услуги: Бесплатно
Срок оказания услуги: 8 рабочих дней

Получение справок о наличии 
личного подсобного хозяйства
Для того чтобы получить эту услугу, нужно 
следовать простым шагам: авторизовать-
ся, перейти по кнопке «Заказать услугу 
онлайн», заполнить заявку и подписать ее 
электронной цифровой подписью. После 
этого в «Личном кабинете» ознакомиться 
с обработанной справкой и предъявить ее 
по месту требования. 
Стоимость услуги: Бесплатно
Срок оказания услуги: 30 минут

назначение социальной 
помощи отдельным категориям 
нуждающихся граждан 
по решениям местных 
представительных органов
Пока что услуга доступна только для жи-
телей Астаны, а получить ее могут люди с 
ограниченными возможностями и лица, 
имеющие заболевания, приравненные 
к социально значимым. Для назначения 
социальной помощи через портал eGov 
необходимо авторизоваться на портале и 
перейти по кнопке «Заказать услугу он-
лайн». В новом окне нужно будет запол-
нить заявку с указанием номера лицевого 
счета (IBAN). После всех этих действий в 
«Личном кабинете» можно ознакомиться с 
уведомлением об обработке заявки.
Стоимость услуги: Бесплатно
Срок оказания услуги: 8 рабочих дней

назначение социальных выплат 
на случай социальных рисков: 
потеря работы
Помимо потери работы, социальные вы-
платы через портал электронного прави-
тельства граждане могут получить также в 
случае других социальных рисков. Напри-
мер, в случае потери кормильца, потери 
дохода в связи с беременностью и родами, 
потери дохода в связи с усыновлением или 
удочерением новорожденного ребенка. 
Получить услугу можно следующим обра-
зом: авторизоваться на портале, перейти 
по кнопке «Заказать услугу онлайн», за-
полнить заявку и подписать ее электрон-
ной цифровой подписью. По итогам этих 
действий, в «Личном кабинете» пользова-
тель может ознакомиться с уведомлением 
об обработке заявки.

Получить эту услугу можно также че-
рез НАО «Государственная корпорация 
«Правительство для граждан». Для на-
значения социальной выплаты на случай 
потери работы необходимо предоста-
вить удостоверение личности, адресную 
справку либо справку сельских акимов, 
справку уполномоченного органа по во-
просам занятости о регистрации в каче-
стве безработного центром занятости, 
а также документ о номере банковского 
счета, либо контрольного счета налично-
сти исправительного учреждения. Резуль-
татом оказания услуг станет назначение 
либо мотивированный ответ об отказе в 
предоставлении услуги.
Стоимость услуги: Бесплатно
Срок оказания услуги: 8 рабочих дней

 ▀ Salem China поможет  
привлечь туристов из 
Поднебесной в Казахстан

Елена Тумашова

уже довольно продолжительное вре-
мя в Казахстане говорят о привле-
кательности китайского туриста. 

Китай наряду с Россией, Ираном и Индией 
определен для нас как фокусный рынок.

14 декабря 2015 года между Казах-
станом и КНР подписан Меморандум об 
упрощении групповых туристских по-
ездок китайских граждан в нашу страну 
(ADS-Меморандум). Заключение ADS-
Меморандума предоставляет странам ста-
тус рекомендованного направления для 
групповых китайских туристов. «Это дает 
возможность значительно увеличить тур-
поток из Китая, но, разумеется, не сразу», 
– комментирует Рысты Карабаева, прези-
дент Евразийской ассоциации туризма. 
Ассоциация, которую она возглавляет, 
специализируется на работе с Китаем. В 
интервью деловому еженедельнику «Ка-
питал.kz» эксперт рассказала о том, что 
нужно сделать для того, чтобы привлечь 
туристов из Поднебесной, входящих в чис-
ло платежеспособных гостей в мире.

– Рысты Калиевна, чем интересен ки-
тайский турист?

– Согласно данным Национальной ту-
ристической администрации Китайской 
Народной Республики, по итогам 2016 
года число выехавших за пределы Китая 
туристов составило 135 млн человек. Это 
означает, что почти каждый десятый жи-
тель КНР в прошлом году выехал за рубеж 
именно с целью туризма.

Жителям Китая принадлежит миро-
вой рекорд по численности выездных ту-
ристов, это во-первых. Во-вторых, КНР 
уже не первый год находится на верхней 
строчке в рейтинге Всемирной туристской 
организации по расходам во время отдыха 
за границей. Согласно данным этой орга-
низации, в 2016 году общая сумма, потра-
ченная гостями из КНР в мире, составила 
$261 млрд. Именно поэтому за внимание 
китайских туристов борются крупнейшие 
страны, и Казахстан сейчас в их числе.

– значит, китайский турист инте-
ресен для нас своей платежеспособ-
ностью. Сколько денег он оставляет в 
среднем в стране, которую посещает?

– Согласно данным, собранным по все-
му миру, китайский турист тратит прибли-
зительно 20 тысяч юаней на проживание, 
питание, развлечения и, конечно же, на 
самое любимое свое занятие – шопинг. Но 
эта сумма достаточно сильно колеблется 
для групповых и индивидуальных тури-
стов из Китая.

– В чем еще привлекательность го-
стей из КнР именно для Казахстана?

– В близости для нашей страны во всех 
смыслах: географическом, культурном и 
историческом. Китайские путешествен-
ники постоянно открыты для новых впе-
чатлений. Казахстан они воспринимают 
как необычное место для отдыха, этим 
наша страна и вызывает интерес.

Туристов из КнР постепенно 
становится больше

– Каковы особенности туристов из 
этой страны в плане потребления, ко-

торые можно было бы использовать с 
точки зрения финансовой выгоды для 
туристической отрасли Казахстана (и 
смежных с ней отраслей)?

– Вот уже в течение нескольких лет 
основные предпочтения китайских тури-
стов во время отдыха остаются неизмен-
ными. Главная особенность – это любовь 
к шопингу. Более половины всех денег 
они тратят на покупки в крупных торго-
вых центрах, а также на приобретение 
сувениров. Помимо шопинга, китайские 
путешественники любят пробовать мест-
ную кухню региона, где они отдыхают, 
но это увлечение носит непостоянный ха-
рактер, так как, находясь в другой стра-
не, китайцы все же предпочитают свою 
национальную кухню. Также они обяза-
тельно находят в период отдыха время, 
чтобы осмотреть местные достоприме-
чательности и посетить экскурсии в тех 
местах, где они отдыхают, либо близ этих 
мест.

– насколько увеличился за последнее 
время поток туристов из Китая в Казах-
стан?

– В течение нескольких лет наблюдает-
ся положительная тенденция постепенно-
го увеличения потока туристов из Китая в 
нашу страну. Это намного лучше резкого 
бурного роста турпотока, так как сейчас 
мы можем контролировать ситуацию и 
обеспечивать китайских гостей необхо-
димым уровнем комфорта для их отдыха в 
Казахстане.

– Как ЭКСПО повлияло на поток тури-
стов из Китая? Ожидалось, что прибу-
дет 350 тыс. посетителей из КнР. Оправ-
дались ли ожидания?

– Специалистами по статистике было 
отмечено увеличение потока туристов в 
Казахстан на время ЭКСПО-2017 из мно-
гих стран, китайские граждане не стали 
исключением. Положительно на это по-
влияло постановление Правительства 
Республики Казахстан о предоставлении 
гражданам Китая, следующим транзитом 
в третьи страны через аэропорты Астаны 
и Алматы, 72 часового безвизового режи-
ма на время проведения ЭКСПО-2017. Но 
о конкретных цифрах сейчас трудно гово-

рить, конечно, прошло еще совсем немно-
го времени.

Важно, что делает Казахстан

– Как взаимодействуют туристиче-
ские отрасли Казахстана и Китая? на 
каком уровне происходит сотрудниче-
ство?

– Наши страны сотрудничают для вза-
имного развития туризма на самом вы-
соком уровне. Было проведено несколько 
форумов по развитию туризма между Ка-
захстаном и Китаем с участием государ-
ственных органов и представителей тур-
бизнеса. В частности, в сентябре 2016 года 
в Астане состоялся Казахстанско-Китай-
ский туристский форум, в котором при-
няло участие более 300 человек из Китая 
и Казахстана, представлявших интересы 
государственных и бизнес-структур. В мае 
2017 года в Пекине состоялся очередной 
Казахстанско-Китайский туристский фо-

рум. То есть подобные мероприятия ста-
новятся уже доброй традицией, которая 
действительно помогает в развитии отно-
шений между нашими странами в области 
туризма.

Во время ЭКСПО-2017 в Астане все ки-
тайские провинции провели презентации 
туристского потенциала своих регионов, 
что дало им возможность наладить кон-
такты со своими казахстанскими колле-
гами.

Представители государственных орга-
нов Казахстана совершают большое коли-
чество деловых поездок в Китай.

Из всего этого можно сделать вывод, 
что на данный момент отношения между 
нашими странами в области туризма на-
ходятся в наиболее активной фазе, чем 
когда бы то ни было. 

– что в самом Китае делается для уве-
личения интереса местных жителей к 
туристическим возможностям Казах-
стана?

– Китайский рынок туризма очень на-
сыщен предложениями от множества 
стран, поэтому важным является то, что 
наша страна делает для своего продвиже-
ния в Китае. В частности, в этом году Ка-

захстан провел несколько роуд-шоу в КНР.

– Какие туристические тренды сло-
жились в сфере туризма в Китае – по 
предпочтениям самих туристов и по 
тому, как развивается туристический 
рынок в самом Китае?

– Рынок туризма в Китае, безусловно, 
очень крупный. Турфирмы Китая готовы 
предложить своим гражданам отдых на 
любой вкус. Что касается предложения 
китайскими турфирмами Казахстана как 
направления для отдыха, то сейчас этот 
вопрос находится в работе. Китайские 
компании постоянно сотрудничают со 
своими казахстанскими коллегами. 

– чем именно объясняется интерес 
китайских туристов к Казахстану? что 
интересует китайского туриста в Казах-
стане?

– Наши страны близки географически, 
общие государственные границы Ки-
тая и Казахстана позволяют упростить 
процесс поездки китайских туристов в 
Казахстан. Кроме того, у нас есть общие 
точки соприкосновения культуры и исто-
рии, которые, безусловно, интересны для 
китайских туристов. Особенно можно 
выделить направление Великого Шелко-
вого пути, который является неотъемле-
мой частью истории и культуры наших 
стран.

Salem China поможет привлечь 
туристов из КнР

– Вы говорили о планах познакомить 
профессионалов туристического биз-
неса в Казахстане с туроператорами из 
КнР. Осуществились ли эти планы?

– В течение года Казахстан провел ряд 
мероприятий в Китае, целью которых 
было раскрыть потенциал нашей страны 
для китайского турбизнеса и потенциаль-
ных туристов. В ноябре мы проводим фе-
стиваль «Путешествие по Великому Шел-
ковому пути Казахстана» в трех регионах 
страны: Алматы и Алматинская область, 
Жамбылская область и Южно-Казахстан-
ская область. Фестиваль ориентирован 
на представителей казахстанского и ки-
тайского турбизнеса, СМИ (казахстан-
ские и китайские, в том числе блогеров), 
посетителей фестиваля (казахстанских и 
зарубежных, включая официальную деле-
гацию из КНР). Участие в фестивале в том 
числе примут бизнес-делегации из России, 
Узбекистана, Азербайджана, Кыргызстана 
и других стран СНГ.

– В России запущена программа 
China Friendly. В чем ее суть и нужна ли 
Казахстану подобная программа?

– Программа China Friendly помогает 
правильно и в полной мере адаптировать 
отели, рестораны, торговые центры, аэро-
порты и места туристского интереса для 
нужд китайских туристов. Она учитывает 
все нюансы и специфику культуры и быта 
китайцев, чтобы сделать их отдых макси-
мально комфортным.

Подобного рода программы нужны в 
каждой стране, в том числе в Казахстане, 
потому что мы претендуем на большой 
турпоток из Китая. В разных странах 
подобные программы называются по-
разному: в Испании это Chinese Friendly, в 
России – China Friendly и так далее.

Наша Евразийская ассоциация туризма 
решила пойти другим путем – взяв весь 
лучший опыт других международных про-
грамм, создать свою уникальную казах-
станскую программу, которую мы назвали 
Salem China. Уже само название говорит о 
том, каким образом мы относимся к ки-
тайским туристам – со всем дружелюби-
ем и гостеприимством, которые присущи 
всем казахстанцам.

Программа Salem China ориентирова-
на не только на адаптацию туристского 
рынка под потребности китайских тури-
стов, но и на инструктирование сотруд-
ников туристской отрасли Казахстана по 
вопросам того, как надлежит вести себя 
с китайскими туристами, как продвигать 
казахстанский туристский потенциал в 
Китае и привлекать китайских туристов в 
Казахстан.

– В чем особенности китайского ту-
риста и как адаптировать туристиче-
ский сервис для приема туристов из 
КнР?

– Каждый турист, и гость из Китая не 
исключение, выбирая гостиницу для про-
живания во время отдыха, хочет, чтобы 
она соответствовала его определенным 
ожиданиям и не оставила после себя вос-
поминаний о дискомфорте. Избежать по-
добных негативных ощущений помогут, 
например, следующие нюансы гостинич-
ного сервиса. Прежде всего, в ресторанах 
гостиницы должны быть привычные для 
китайского туриста блюда, меню должно 
предлагаться на китайском языке. В номе-
рах должны быть каналы китайского ка-
бельного телевидения, должна быть прес-
са на китайском языке. Важно, чтобы на 
регистрационной стойке гостиницы при-
сутствовали информационные материалы 
о том городе или местности, где отдыхает 
турист, и в отеле были информационные 
указатели на китайском языке. 

 ▀ 5 услуг портала eGov  
из категории «Образование»

Тлек Ерсаин

Казахстан продолжает развивать 
электронные решения в сфере об-
разования. Теперь часть услуг по 

образовательной части можно получить 
через портал электронного правительства 
eGov. Категория «Образование» была соз-
дана специально для тех, кто собирается 
поступать в университет, делать дубли-
каты дипломов и подавать заявление на 
получение гранта от «Болашак». Вкладка 
поделена на подразделы для дошкольно-
го, среднего, высшего и послевузовского 
образования. В новой подборке «Капитал.
kz» пять услуг портала электронного пра-
вительства из категории «Образование».

Присуждение образовательных 
грантов
Портал электронного правительства дает 
возможность получить образовательные 
гранты и социальную поддержку для 
студентов онлайн. Сделать это можно 
так: авторизоваться на портале и пере-
йти по кнопке «Заказать услугу онлайн». 
Далее заполнить заявку и подписать ее 
электронной цифровой подписью. К за-
явлению пользователю необходимо при-
крепить следующие файлы: документ об 
образовании, фото, копию медицинской 
справки, заключение врачебно-консуль-
тационной комиссии и копию документа, 
подтверждающего преимущества пользо-
вателя как услугополучателя. По итогам 
всех действий в «Личном кабинете» мож-
но ознакомиться с результатом оказания 

услуги. В случае присуждения гранта 
будущий студент должен предоставить 
пакет документов для проверки заявле-
ния, поданного онлайн на присуждение 
гранта.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: не позднее 
15 августа 

Прием документов 
для зачисления в 
общеобразовательные школы
Сразу оговоримся, что получить эту услу-
гу можно в школах, где внедрена ИС ЭО 
(информационная система электронного 
обучения, – ред.). Всего по Казахстану на-
считывается порядка 528 школ, список ко-
торых можно посмотреть на портале eGov. 
Для приема документов онлайн пользова-
тель должен авторизоваться на портале, 
перейти по кнопке «Заказать услугу он-
лайн». Далее нужно заполнить заявку и 
подписать ее электронной цифровой под-
писью. В случае перевода из одной орга-
низации образования в другую к заявке 
нужно прикрепить скан копии заявления 
одного из родителей, свидетельство о 
рождении, копию врачебного профессио-
нально-консультационного заключения, 
фотографию и заключение педагого-ме-
дико-психологической комиссии. По ито-
гам всех действий в «Личном кабинете» (в 
разделе «История получения услуг») поль-
зователь может ознакомиться с уведомле-
нием об обработке заявки. 
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 5 рабочих дней

Получение дубликатов 
документов о высшем и 
послевузовском образовании
Дубликат документов о высшем и послеву-
зовском образовании можно получить как 
онлайн, так и через НАО «Государственная 
корпорация «Правительство для граж-
дан». В первом случае пользователь, как и 
прежде, должен авторизоваться на порта-
ле, перейти по кнопке «Заказать услугу он-
лайн», заполнить заявление и подписать 
его электронной цифровой подписью. По 
итогам всех действий в «Личном кабине-
те» (в разделе «История получения услуг») 
можно будет ознакомиться с результата-
ми. Для получения этой же услуги через 
госорган необходимы заявление и удосто-
верение личности (оригинал и копия).
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги:  
30 календарных дней

Прием документов для участия 
в конкурсе на присуждение 
международной стипендии 
«Болашак»
Теперь подать документы для стипендии 
президента РК «Болашак» можно через 
портал электронного правительства. Сде-
лать это можно так: авторизоваться на 
портале и перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн». Далее нужно заполнить 
заявку и подписать ее электронной цифро-
вой подписью. К заявке пользователь дол-
жен прикрепить письмо от работодателя 
на подготовку специалиста с условием 
сохранения места работы, а также моти-

вационное письмо в свободной форме. В 
«Личном кабинете» (в разделе «История 
получения услуг») можно ознакомиться с 
уведомлением об обработке заявки.
Стоимость услуги: Бесплатно
Срок оказания услуги: 2 рабочих дня

Прием документов и зачисление  
в высшие учебные заведения 
Для поступления в ряд университетов 
с помощью портала электронного пра-
вительства пользователю необходимо 
авторизоваться на портале, перейти по 
кнопке «Заказать услугу онлайн», запол-
нить заявку и подписать ее электронной 
цифровой подписью. В случае отсутствия 
сведений в информационных системах к 
заявке дополнительно нужно будет при-
крепить документ об образовании, меди-
цинскую справку и фото. После всех этих 
действий в «Личном кабинете» (в разделе 
«История получения услуг») можно будет 
ознакомиться с уведомлением об обработ-
ке заявки. При получении уведомления о 
необходимости проведения оплаты, либо 
в случае получения уведомления о зачис-
лении, пользователь должен будет предо-
ставить оригиналы тех же документов, 
которые были прикреплены к заявке. От-
метим, что прием документов для зачис-
ления в высшие учебные заведения длится 
с 10 по 25 августа, а услугой могут вос-
пользоваться абитуриенты, поступающие 
в университеты на бесплатной и платной 
основе.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 1 рабочий день

«Три НПЗ у нас давно устарели. Аты-
рауский завод, например, был построен 
еще в 1945 году, но дело усугубилось тем, 
что наши власти постоянно затягивали с 
капитальным ремонтом этих нефтепере-
рабатывающих заводов. Для сравнения: 
в России 35 крупных и средних заводов – 
их начали модернизировать значительно 
позже, чем мы, – в 2011 году, но к 2015 году 
они полностью завершили модернизацию 
и сейчас все российские НПЗ произво-
дят бензин класса Евро 5. Причем на них 
перерабатывается половина добываемого 
в стране сырья. В Казахстане же ситуация 
обратная – был принят Единый комплекс-
ный план модернизации в 2009 году, и, 
согласно этому плану, мы должны были к 
2015 году завершить модернизацию всех 
трех НПЗ. А в 2015 году мы должны были 
уже начать производство нефтепродуктов 
класса Евро 4 и Евро 5. Причем перера-
батывать они должны были, как заявля-
лось, 18,5 млн тонн сырья. Тогда как в по-
следние годы мы перерабатывали 14-14,5 

тонн сырья в год. То есть ставилась задача 
приблизиться хотя бы к 1991 году, когда 
эти заводы были полностью загружены и 
были гораздо «моложе» и, соответственно, 
могли обеспечить более высокие объемы 
переработки. Но эта цель не была достиг-
нута», – признал Сергей Смирнов. 

К тому же, по замечанию эксперта, с 
тех пор мы еще и опоздали, ведь изменил-
ся класс потребляемого топлива в мире 
– стали выпускаться новые двигатели, 
которые начали требовать более чистого 
топлива. В Европе давно перешли с Евро 
2 на Евро 5 и даже Евро 6. А в Казахста-
не только в последние годы стали произ-
водить Евро 4 и Евро 5. Соответственно, 
технологические установки на заводах у 
нас старые, глубина переработки нефте-
продуктов тоже низкая, поэтому изна-
чально 40% высокооктанового топлива 
завозилось из России, сейчас же завозит-
ся высокооктанового бензина на 30%. А 
по авиатопливу ситуация гораздо серьез-
нее, потому что наше технологическое 
оборудование не позволяет производить 
авиационный керосин.

«В этом году должна быть завершена 
модернизация на Атырауском и Павло-
дарском НПЗ. Сейчас павлодарский за-
вод остановлен на плановый ремонт, в 
середине октября ремонт будет закончен 
и подсоединены новые установки, бла-
годаря чему будет начато производство 
бензина Евро 4 и Евро 5, предполагается 
и выпуск авиакеросина. В свою очередь 
на атырауском заводе модернизация шла 
в два этапа – вводились две установки 
или два огромных корпуса – это произ-
водство ароматических углеводородов и 
комплекса по глубокой переработке неф-
ти. Что же касается Шымкентского НПЗ, 
то завод обещает закончить модерниза-
цию к лету следующего года. И поэтому 
как у нас авиакеросина не хватало, так 
его и не хватает. Как не было топливного 
суверенитета, так и нет», – уверяет Сер-
гей Смирнов.

В то же время эксперт не испытывает 
особо радужных надежд на кардиналь-
ное изменение ситуации и в следующем 
году, когда все три НПЗ будут модерни-
зированы и отечественный рынок будет 

насыщен нефтепродуктами собственного 
производства. 

«Понимаете, это все планы – стать 
нетто-экспортерами, то есть полностью 
обеспечить себя нефтепродуктами, а из-
лишки поставлять за рубеж. Например, 
планируется 17,5 млн тонн нефти пустить 
на внутренний рынок, а остаток на экс-
порт. Но возникает вопрос, где взять до-
полнительно 3 млн тонн сырой нефти с 
учетом того, что сейчас мы перерабаты-
ваем 14,5 млн тонн. В основном добыча 
нефти в Казахстане идет на трех крупных 
месторождениях – Кашаган, Тенгиз и Ка-
рачаганак, но они работают по соглаше-
нию о разделе продукции, а те месторож-
дения, которые у нас на суше находятся, 
прошли пик добычи. Да, немного можно 
будет добавить за счет углубления нефте-
переработки. Но все равно существующие 
технологические схемы не позволят ком-
пенсировать недостающие 3 млн тонн сы-
рья. И поэтому я опасаюсь, что и в следую-
щем году мы будем зависеть от импортных 
поставок, разве что в меньшем объеме», – 
заключил эксперт. 

 ▀ авиакеросиновая зависимость
[Начало На стр. 1]

БауРжан БЕКЕшЕВ
назначен вице-министром 
национальной экономики РК 

гаДим хуСаинОВ
назначен председателем правления 
АО «Банк ЦентрКредит»

ДауРЕн КаРаБаЕВ
избран председателем совета 
директоров АО «Разведка Добыча 
«КазМунайГаз»

лауРа ахмЕТниязОВа
назначена директором департамента 
организации медицинской помощи 
Министерства здравоохранения РК
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НОВОстИ НЕДЕЛИ

КАЗАхстАН

гОСПРОгРаммы 
СТаБилизиРуюТ 
цЕны на РынКЕ 
жилья

Реализация государственных программ 
в сфере жилищного строительства позво-
ляет стабилизировать цены на рынке. Об 
этом вице-министр по инвестициям и раз-
витию Роман Скляр сообщил на заседании 
комиссии при фракции партии «Нур Отан» 
по контролю за целевым и эффективным ис-
пользованием бюджетных средств и средств, 
выделяемых из Нацфонда. «Благодаря тому, 
что государство на револьверной основе фи-
нансирует строительство жилья, нам удается 
сдерживать цены на первичном рынке и в то 
же время не допустить роста на вторичном 
рынке жилья. Это очевидно. За два года в 
2015-2016 году 19 тыс. 200 таких удешевлен-
ных квартир общей площадью 1,2 млн кв. м 
мы впустили на рынок, а в этом году около 
15 тыс. Эти квартиры позволят стабилизиро-
вать ситуацию и не допустить дальнейшего 
роста цен на рынке», – сказал Роман Скляр. 
По госпрограмме «Нурлы жол» на стимулиро-
вание жилищного строительства в 2015-2016 
годах из средств Нацфонда было выделено 
539 млрд тенге в виде целевых трансфертов в 
республиканский бюджет и облигационных 
займов национальных управляющих холдин-
гов. «Осуществляется работа по стимулиро-
ванию строительства жилья застройщиками 
за счет субсидирования их кредитов. Сегодня 
на рассмотрение в БВУ поступило 33 проекта 
строительных компаний на сумму 57,5 млрд 
тенге. В целом одобрено 14 проектов на сумму 
31 млрд тенге. Таким образом, наши застрой-
щики получают кредиты на сумму под 10% 
годовых, а государство берет на себя ответ-
ственность за погашение части ставки возна-
граждения по кредиту в 7% годовых. В 13 ре-
гионах республики банками второго уровня 
начато предоставление населению льготной 
ипотеки на приобретение нового жилья. На 
сегодня банками принято заявление на об-
щую сумму 4 млрд 300 млн тенге и из них уже 
одобрено заявлений на сумму порядка 4 млрд 
тенге», – рассказал Роман Скляр.

50 мОлОДых СЕмЕй 
аягОза ПОлучили 
нОВОЕ жильЕ

В Аягозе 50 молодых семей получили жи-
лье в новом доме. В торжественной церемо-
нии открытия объекта принял участие аким 
Восточно-Казахстанской области Даниал 
Ахметов, который вручил ключи новоселам. 
Строительство семейного общежития по го-
сударственной программе началось в июне 
прошлого года, и вот спустя полгода молодые 
учителя, врачи, работники культуры и спорта 
города теперь имеют квартиры. Арендное жи-
лье дается сроком на пять лет. Как отметили в 
пресс-службе, 300 млн тенге на строительство 
выделили из местного бюджета. «Новая квар-
тира – начало счастливых дней. От всего серд-
ца поздравляю вас со знаменательным днем», 
– сказал аким. В свою очередь Асем Нурмуха-
метова, которая выступала от лица молодежи 
Аягоза, выразила огромную благодарность: 
«Работаю учительницей. До этого квартиру 
снимали. Сегодня благодаря государственной 
программе получили ключи от 2-комнатной 
квартиры. Очень счастлива».

КазахСТан  
ВСЕ ПОПуляРнЕЕ  
у ТуРиСТОВ

После двух лет падения показатели въезд-
ного туризма резко выросли в этом году – за 
январь-июнь текущего года в Казахстан при-
было порядка 3,6 млн посетителей с тури-
стическими целями. Таким образом, объем 
въездных посетителей по сравнению с уров-
нем годом ранее увеличился на 20,5%, или на 
605,9 тыс. человек. Напомним, что подобный 
рост интереса к Казахстану со стороны ино-
странных туристов был зафиксирован в янва-
ре-июне 2013 года, когда число посетителей 
увеличилось на 22,2%. Однако в 2015-2016 го-
дах объем турпотока в РК сократился сначала 
на 7%, затем на 1,2%. Увеличение турпотока в 
страну поддержало отечественный гостинич-
но-ресторанный сектор. Всего за 6 месяцев те-
кущего года гостиницы, хостелы, санатории и 
курорты Казахстана приняли 416,2 тыс. ино-
странных посетителей. Это на 28,7% больше 
числа гостей-нерезидентов, обслуженных за 
январь-июнь прошлого года. Примечательно, 
что выросло как число приехавших в РК по 
личным целым (+35,9%), так и с деловыми и 
профессиональными целями (+27,5%).

ПОчЕму КиТайцы 
хОТяТ ПОПаСТь В аК-
мЕчЕТь

Подземная пещера «Ак-Мечеть» распо-
ложена в нескольких километрах от аула 
Кенестобе Байдибекского района Южно-Ка-
захстанской области. Ее длина – 254 метра, 
высота – 25 и ширина – 65 метров. Пещера – 
уникальный природный объект не только по 
масштабности размеров, но и изумительному 
«оформлению». К тому же открывающаяся 
во внешний мир панорама напоминает ша-
нырак. Байдибекская впадина «Ак-Мечеть» 
является одним из самых загадочных и таин-
ственных мест Южного Казахстана. Уникаль-
ным является также то, что там наверху нет ни 
одного дерева в радиусе многих километров. 
А в пещере настоящий оазис. «После того как 
туроператоры получили возможность прини-
мать китайских туристов по ADS-визам, выяс-
нилось, что многие из жителей Поднебесной 
выбирают для посещения именно ЮКО. В ходе 
работы с фокус-группами мы узнали, что толь-
ко за один месяц во время ЭКСПО 19 групп из 
Китая побывали в нашей области, это свыше 
1000 человек, и это информация только от од-
ного туроператора», – отмечает Олжас Шын-
таев, руководитель Ontustik Tourism Center, в 
базе которого насчитывается 112 турагентств 
из Южного Казахстана. 
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 ▀ Тариф свободный
Стоимость автостраховки будет меняться

Татьяна Батищева

В середине лета Национальный банк 
Республики Казахстан разослал для 
обсуждения концепцию проекта за-

кона о внесении изменений и дополнений 
в страховое законодательство. Ключевое 
предложение документа – повысить в 
рамках обязательного автострахования 
суммы страховых выплат по ДТП, в ходе 
которых был причинен ущерб имуществу, 
жизни и здоровью. Нынешние предель-
ные лимиты выплат: 1000 МРП по случаю 
смерти и 600 МРП по имуществу (с января 
2017 года 1 МРП составляет 2269 тенге) 
приняты десять лет назад. Они не отра-
жают текущие расходы автовладельцев 
на ремонт и восстановление автомобиля в 
случае ДТП, не говоря уже о компенсации 
на лечение и реабилитацию после ДТП.

Еще одно важное предложение – от-
менить прекращение действия договора 
страхования после наступления перво-
го страхового случая. Дело в том, что на 
практике возникают ситуации, когда 
виновник ДТП после того, как его полис 
перестает действовать в ходе урегулиро-
вания происшествия, совершает повтор-
ные ДТП. Это приводит к спорам, кому 
платить, и, как правило, пострадавшие не 
получают должную компенсацию ущерба. 
Если страховой полис начнет работать на 
годичной основе, повышение тарифа бу-
дет однозначным. 

Поскольку предложения сформиро-
ваны в рамках концепции, каких-либо 
расчетов и возможных сумм документ не 
называет. Их рассчитают с помощью акту-
арных расчетов, проанализировав стати-
стику выплат, количества тяжких ДТП и 
другие необходимые показатели на более 
поздних сроках, когда документ обретет 
детальные очертания.

Да и сама концепция в итоге была ото-
звана с обсуждения. Остается неясной 
перспектива принятия до конца этого года 
последнего законопроекта по страхова-
нию, учреждающего электронный полис и 
нововведения по страхованию туристиче-
ской отрасли. Данный документ был пред-
ставлен 26 сентября правительству главой 
Национального банка Данияром Акише-
вым. Как сообщает источник на страховом 
рынке, законопроект вышел из кабинета 
министров с замечаниями, но тем не ме-
нее рекомендован для рассмотрения ма-
жилисом парламента.

Возвращаясь к теме изменений стра-
ховых тарифов по обязательному авто-
страхованию, важно уточнить, что они не 
означают автоматическое повышение цен 
для всех групп населения. А скорее гово-
рят о новом подходе страховых компаний 
к оценке собственных рисков и рисков сво-
их клиентов, которые и должны быть при-
вязаны к стоимости страхования. 

Статистика показывает, что обязатель-
ное страхование ответственности автов-

ладельцев теряет эффективность. За во-
семь месяцев этого года динамика премий 
составила 1,5%, за семь месяцев – 0,4%, за 
шесть месяцев – прирост премий был поч-
ти нулевой. Зато с 2013 по 2016 годы сред-
няя убыточность выросла с 36% до 48%, а 
за семь месяцев 2017 года достигла 51%. 

Генеральный директор ТОО «Автоад-
вокат» Талгат Усенов полагает, что пере-
смотр тарифов с учетом предполагаемых 
изменений – расширения лимита ответ-
ственности страховщика и действия стра-
хового полиса не до первого страхового 
случая, а на годовой основе – абсолютно 
правилен и логичен. «Если же говорить 
о нынешних условиях страхования – до 
первого страхового случая, то тарифы бо-
лее-менее адекватны и у этих тарифов есть 
еще запас – порядка 12-14 месяцев. Ко-
нечно, если девальвация будет ползучей, 
даже при текущих 
условиях страхова-
ния тарифы будут 
тесноваты для 

поддержания рентабельного бизнеса. Я 
думаю, что в перспективе двух-трех лет, 
тарифы можно не трогать, а подправить 
коэффициенты по отдельным регионам. 
Большинство ДТП относятся к разряду 
мелких и регулируются в пределах 300-
400 тыс. тенге. Стоит ли загружать автов-
ладельцев повышенными тарифами? Ведь 
для многих казахстанцев автомобиль – ис-
точник дохода», – отмечает Талгат Усенов.

«Последний раз тарифы повышались 
в 2007 году, прошло более десяти лет. На 
мой взгляд, те параметры (место реги-
страции, тип и возраст ТС, возраст водите-
ля и стаж вождения), которые ранее были 
заложены в тарификацию этого продукта, 
должны претерпеть некоторые измене-

ния, так как они уже не совсем отвечают 
тем реалиям, которые сложились на стра-
ховым рынке за это время, – в свою оче-
редь рассказывает председатель правле-
ния страховой компании «Коммеск-Өмір» 
Олег Ханин. – Нужно посмотреть, насколь-
ко эти параметры влияют на формирова-
ние справедливой цены на обязательное 
автострахование, поскольку есть регионы 
с очень высокой убыточностью». 

Отстающие регионы 
Самая большая головная боль страховых 
организаций сегодня – устаревшие реги-
ональные коэффициенты, на которые ум-

ножается стоимость страхо-
вания. Проблема в том, что 

количество автомобилей в 
регионах ежегодно рас-

тет, а значит – и количе-
ство ДТП. Кроме того, 

в мегаполисах уве-
личился трафик ма-

шин с региональ-
ными номерами. 

П о с к о л ь к у 

водителей в регионах страхуют по более 
низким коэффициентам, то, являясь вино-
вником ДТП в Алматы и в Астане, регио-
нальный клиент «раскручивает» страхо-
вую компанию на более высокие выплаты, 
ведь машины в обеих столицах, как пра-
вило, более молодые и дорогие. Принося 
страховой компании в виде премии опре-
деленную сумму (средняя стоимость стра-
ховки по итогам восьми месяцев – 9,7 тыс. 
тенге), региональный водитель заставляет 
ее платить в разы больше: средняя выпла-
та за восемь месяцев этого года достигала 
336 тыс. тенге.

Региональная статистика свидетель-
ствует о резком росте убыточности в круп-
ных городах. Если по итогам 2013 года в 

Астане, Алматы и по Карагандинской об-
ласти убыточность была на уровне 47%, 
39,8% и 42% соответственно, то за семь 
месяцев 2017 года убыточность выросла 
до 85,4%, 54% и 71%. В Кызылординской, 
Южно-Казахстанской и Мангистауской 
областях убыточность удвоилась до 52% и 
до 41,7% соответственно. 

Страховщики выступают за то, чтобы 
концепция расчета страховой премии была 
справедливой по отношению как к автов-
ладельцам, так и к страховщикам, чтобы 
четко определялась плата за риск, который 
принимают на себя страховые компании. 
Главная философия ценообразования тако-
ва, чтобы стоимость автостраховки прямо 
зависела от количества нарушений правил 
дорожного движения, а тот, кто чаще нару-
шает правила – платит больше. 

Справедливое ценообразование долж-
но затронуть и регионы. «Актуализация 
региональных коэффициентов назрела, 
так как за последние десять лет измени-
лась статистика ДТП. И помимо таких не-
гативных для страховщиков трендов, как 
удорожание ремонта, надо понимать, что 
разделение на территории стало услов-
ным. В мегаполисах и в крупных городах 
все больше ездят машины с региональны-
ми номерами и повышают аварийность. 
Нужно пересмотреть тарифы и что-то де-
лать с региональными коэффициентами. 
Придумать инструменты для повышения 
ответственности водителей из регионов. 
Может быть, установить дополнительное 
страховое покрытие для въезжающих 
водителей в мегаполис. Но скорее всего 
– поднять базовый тариф для регионов», 
– предлагает заместитель председателя 
правления АО «Фонд гарантирования 
страховых выплат» Ержан Конурбаев.

Талгат Усенов согласен, что самое про-
стое решение – сделать тарифы одинако-
выми. Но поскольку обязательное авто-
страхование имеет социальный характер, 
и тот, кто живет в сельской местности, 
имеет меньший доход, чем горожане, на-
верное неправильно загружать сельскую 
местность одинаковым с городом повы-
шенным тарифом. «Скорее всего для ре-
гионов надо применять повышающий ко-
эффициент страхования, когда, допустим, 
автовладелец въезжает в город. Однако 
пока непонятно техническое решение это-
го вопроса», – уточняет эксперт. 

По мнению Талгата Усенова, вопрос из-
менения тарифов следует рассматривать с 
привязкой к поиску внутренних резервов 
страховых компаний. Например, можно 
стимулировать клиента страховаться на 
годичной основе. Среди автовладельцев 
популярно сезонное страхование, когда 
полис покупается на шесть месяцев под 
предлогом того, что остальное время ма-
шиной не пользуются. Однако выплаты 
по таким «коротким» страховкам установ-
лены полноценные, в итоге складывается 
крайнее несоответствие стоимости стра-
хования и выплат.

Кардинальный рецепт оптимизации 
региональных тарифов предлагает за-
меститель председателя правления «Не-
фтяной страховой компании» Александр 
Тулешов. Он считает важным провести 
актуарный анализ и пересмотреть ре-
гиональные коэффициенты, исключив 
районные понижающие коэффициенты и 

возможность заключать договор на срок 
менее 12 месяцев, кроме временного въез-
да, а кроме того, укрупнить тарифную 
сетку до 6-7 региональных зон. «Это обу-
словлено тем, что концентрация автомо-
бильного трафика в основном в областных 
центрах и близлежащих крупных городах. 
Таким образом, мы отсечем объекты стра-
хования, которые страхуются по занижен-
ным тарифам, но основную часть времени 
находятся в областном центре, где тарифы 
выше. Например, существенное количе-
ство автомобилей, зарегистрированных 
в Алматинской области, находятся в Ал-
маты. То же самое происходит с Акмолин-
ской областью, Карагандинской областью 
и Астаной», – комментирует предложение 
представитель НСК. 

Возможности страховой 
экономии 
Пересмотр тарифов по обязательному ав-
тострахованию нельзя рассматривать в 
отрыве от возможностей страховых орга-
низаций управлять собственной убыточ-
ностью. По словам Александра Тулешова, 
у страховых компаний имеются ресурсы 
по оптимизации убыточности, которыми 
нужно пользоваться. Девальвация на са-
мом деле простимулировала рынок на уси-
ление контроля за своей убыточностью, на 
внедрение новых механизмов управления 
убытками. Помимо этого есть возмож-
ность регулировать уровень риска за счет 
размера комиссионного вознаграждения.

Следующий яркий шаг по управлению 
убыточностью в моторном страховании – 
предложение клиентам натурального воз-
мещения: когда вместо денег предлагают 
ремонт машины. Натуральное возмеще-
ние позволит решить две существенные 
проблемы: мошенничество и споры по раз-
меру ущерба. 

Вместе с тем, Олег Ханин полагает, что 
еще рано говорить о полноценном нату-
ральном возмещении, хотя качественно 
рынок СТО значительно усилился и растет 
число авторизованных дилерских СТО. 
Учитывая, что автопарк молодеет, рынок 
СТО почти готов к тому, чтобы сотрудни-
чать со страховщиками по натуральному 
возмещению. Но могут возникнуть во-
просы по качеству и стоимости восстано-
вительных работ, так как стоимость на 
официальных СТО значительно выше, что 
может повысить убыточность по обяза-
тельному автострахованию. 

Обязательное автострахование жестко 
регламентируется законом, у страховых 
организаций не так много вариантов сни-
жения убыточности, например, компания 
не может отказать злостному виновнику 
ДТП в заключении договора страхования. 
Конечно, страховые компании снижают 
административные расходы, связанные 
с размером агентского вознаграждения, 
чтобы получать дополнительный финан-
совый результат. Но если тарифы менять-
ся не будут, у страховых компаний не 
останется эффективных вариантов сни-
жения убыточности. Методика определе-
ния размера причиненного вреда, кото-
рой следуют все страховые организации, 
страховщики, утверждает, что по одному 
страховому случаю в разных страховых 
компаниях сумма выплаты должна быть 
приблизительно одинаковой. 

 ▀ Как новые технологии изменят 
рынок недвижимости

Елена Тумашова

новые технологии приходят на «кон-
сервативный рынок недвижимо-
сти». Интеграция различных участ-

ников – риелторов, банков, строительных 
компаний, автоматизация бизнес-про-
цессов, переход в онлайн, когда общение 
с клиентом происходит дистанционно и у 
него пропадает необходимость постоянно 
посещать точки обслуживания, активное 
применение всевозможных технологий. 
Как сказал один из экспертов, рынок не-
движимости – это бизнес, а бизнес сейчас 
во всем мире – это технологическая гонка. 
С покупателями уже общаются с помощью 
чат-ботов, проводят для них виртуальные 
туры на строительные площадки, дают воз-
можность в режиме реального времени сле-
дить за ходом строительства. Как IT меняют 
сферу недвижимости? По просьбе делово-
го еженедельника «Капитал.kz» эксперты 
представили свое видение этих изменений.

«Прогуляться» по будущей 
квартире
Рынок недвижимости – как в части взаимо-
действия игроков с клиентами, так и в ча-
сти продаж – будет двигаться в онлайн. Это 
уже ни у кого не вызывает сомнения: имен-
но в этом эксперты видят будущее. «Консер-
вативная отрасль, наконец, готова принять 
инновации и применить IT-технологии, 
которые уже успели зарекомендовать себя 
в других бизнесах», – говорит Станислав 
Скляровский, руководитель онлайн-серви-
са для выбора квартир Flatfy.kz.

На вторичном рынке агенты по не-
движимости используют онлайн-сервисы 
организации работы (CRM и подобные 
системы) и маркетинга, ведь, по мнению 
спикера, интернет – самый большой ис-
точник потенциальных клиентов. Пер-
вичный рынок требует еще больше. «За-
стройщики активно внедряют технологии 
дополненной реальности, виртуальных 
туров. Теперь еще на этапе строительства 
покупатель может увидеть, как будет вы-
глядеть дом, «прогуляться» по своей буду-
щей квартире, выглянуть из окна», – отме-
чает он.

Конкурировать глобально
Естественно, рынок локальный недвижи-
мости будет испытывать давление извне, 

поскольку, как говорит Евгений Вечков, 
директор компании «Этажи» в Алматы, 
отдельно взятая страна уже давно не явля-
ется обособленной единицей. «Даже если 
внутри рынок однообразный и вялый, 
его обязательно «простимулирует» втор-
жение глобальной Сети: сейчас не нужно 
находиться в Казахстане, чтобы конкури-
ровать с игроками местного рынка», – по-
ясняет спикер. Это, по его словам, будет 
очень сильно менять рынок недвижимо-
сти.

«Пока система работы местных риел-
торских агентств почти не жизнеспособна 
в долгосрочной перспективе», – считает 
Евгений Вечков. Однако в мире этот биз-
нес сделал квантовый скачок за последнее 
время. «Если использовать правильные 
стратегии управления, мы можем по-
строить большую современную IT-бизнес-
систему», – прогнозирует эксперт.

Также, считает он, риелторские ком-
пании будут более тесно сотрудничать 
с банками и крупными девелоперами, 
объединяя некоторые свои электронные 
системы, каналы передачи данных, CRM-
системы.

«Конкуренты риелторских агентств 
в некоторых странах (агрегаторы, бан-
ки, девелоперы, государство) уже ушли 
дальше по пути автоматизации своих 
услуг, они сокращают себестоимость ус-
луги. И на это невозможно не обращать 
внимания», – обозначает направление, в 
котором должны двигаться агентства не-
движимости, представитель компании 
«Этажи».

Приобретение жилья становится 
технологичным
В эру прогрессивного роста и развития 
цифровых технологий все технологии, 
используемые для продажи и покупки 
недвижимости, направлены на автома-
тизацию и упрощение всех процессов, 
связанных с приобретением жилья. «Ре-
ализация недвижимости через интернет 
претерпевает изменения. Если раньше на 
рынке было всего две-три платформы для 
реализации жилья, то сейчас существует 
уже немалое количество веб-порталов, 
способствующих реализации недвижи-
мости в Казахстане, в том числе и наш 
Баспана.kz», – комментирует Ерлан Абды-
каев, директор департамента проектного 

управления АО «Жилстройсбербанк Ка-
захстана».

«Для современного клиента важно 
все это делать не выходя из дома и тра-
тить на это минимум времени. На наш 
взгляд, перспективно развитие инте-
грации платформ недвижимости с госу-
дарственными органами для получения 
различного рода справок и другой необ-
ходимой документации, предоставление 
возможности следить за всем процессом 
и т.п. Именно в этом направлении мы 
развиваем свой портал недвижимости 
Баспана.kz», – говорит представитель 
ЖССБК.

Банки изменят формат общения  
с клиентом
Более технологичным становится и 
процесс выдачи ипотечных кредитов. 
«В будущем у клиента не будет необхо-
димости приходить в банк несколько 
раз, как это делается сейчас», – таков 
основной посыл происходящих в этой 
сфере изменений. Технологии, по сло-
вам Ерлана Абдыкаева, уже проникают 
на каждый этап взаимодействия банка и 
клиента. Так, например, консультацию 
уже можно получить через call-центр, 
шаг дальше – видеосвязь через интер-
нет. Заявки на кредитование также бу-
дут подаваться дистанционно (в ЖССБК, 
например, второй депозит уже сейчас 
можно открыть онлайн). На этапе при-
нятия решения о кредитовании банк 
будет интегрировать и использовать 
внутренние и внешние источники дан-
ных (например, eGov, Первое кредитное 
бюро), автоматизированные аналитиче-
ские инструменты в виде скоринга. Вы-
бирать параметры кредита также можно 
будет онлайн, более того, клиент будет 
автоматически получать информацию 
об этапах процесса.

Риелторы «подружатся»  
с чат-ботами
«Возможно, в недолгосрочной перспек-
тиве общение риелторской компании с 
клиентом станет автоматическим: с по-
мощью роботов, которые делают обзвоны, 
чат-ботов и, конечно, личного кабинета 
на сайте компании. В этом пункте хочет-
ся особенно отметить: в личном кабинете 
в идеале клиент сможет сделать все то же 

самое, что и офлайн, в офисе компании», – 
отмечает Евгений Вечков.

Станислав Скляровский, также говоря 
о чат-ботах, онлайн-помощниках, live-
видео со строительной площадки и вир-
туальных турах, добавляет: «В идеале, 
личное знакомство будет происходить во 
время подписания пакета документов на 
финальном этапе сделки в кабинете нота-
риуса».

Евгений Вечков считает, что наиболее 
органичными на риелторском рынке бу-
дут «плоды интернета»: сайты-агрегато-
ры, которые заточены на 100% работу в 
виртуальном пространстве через окошко 
мобильного приложения. «Им не нужны 
реальные офисы для работы с клиента-
ми. Кстати, у многих компаний сейчас 
нет хорошей мобильной версии сайта – а 
ведь трафик с мобильных устройств рас-
тет с каждым годом. Да и обычные сайты 
не у всех на высоком уровне. И, конечно, 
нужно анализировать трафик, с этим 
тоже не все справляются. Если учитывать 
мировые тенденции, можно сосредотачи-
ваться только на разработке своих сайтов 
под мобильные устройства», – заключает 
спикер.

Технологии будущего  
и настоящего
Какие технологии будут применяться на 
казахстанском рынке? Ерлан Абдыкаев от-
вечает на этот вопрос, приводя в пример 
Жилстройсбербанк: «Мы планируем ис-
пользовать видеоконсультации через ин-
тернет на своем сайте и через мобильное 
приложение: так клиенты смогут полу-
чить полноценную консультацию не выхо-
дя из дома. Также будем развивать альтер-
нативные каналы платежей, в настоящее 
время заключены договоры с партнерами 
и банками о приеме платежей, существует 
возможность внесения платежей как через 
терминалы, так и через интернет-банкин-
ги БВУ».

Кроме того, ЖССБК расширяет сеть 
партнеров по приему платежей. В бу-
дущем планирует принимать платежи 
с баланса мобильного оператора, будет 
улучшать и модернизировать интернет-
банкинг «ЖССБ24» и его мобильные вер-
сии (приложения) на платформах iOS и 
Android, развивать портал недвижимости 
Баспана.kz. 

 ▀ жССБК презентовал новый портал 
недвижимости Баспана.kz
Пользователи смогут «бронировать» квартиры по госпрограмме

Елена Тумашова

Рынок первичного жилья в Казахстане 
динамично развивается. В прошлом 
году в Казахстане построено 10 млн 

кв. м жилья. Это исторический рекорд для 
страны, в этом году темпы строительства 
также впечатляющие. Новое жилищное 
строительство – один из драйверов эко-
номического роста и внутреннего по-
требления в Казахстане. «Госпрограмма 
«Нурлы жер», стартовавшая год назад, 
– один из главных инструментов господ-
держки. Она позволяет обеспечивать как 
рынок предложения, так и рынок спроса», 
– Ляззат Ибрагимова, председатель прав-
ления Жилстройсбербанка Казахстана, 
говорила об этом, презентуя новый он-
лайн-сервис ЖССБК – портал недвижимо-
сти Баспана.kz. Этот портал объединит в 
единой базе данных вкладчиков банка, 
строительные компании и государствен-
ные органы и станет единой электронной 
платформой для реализации жилья вклад-
чикам ЖССБК.

инструменты разнообразны
Сегодня на рынке предложения самое де-
шевое жилье – то, что строится по линии 
местных исполнительных органов. «У аки-
матов в наличии есть инфраструктура, 
земельные участки. Соответственно, цена 
на такие квартиры в регионах составляет 
до 140 тыс. тенге за кв. м, в Астане, Алма-
ты, Атырау и Актау – до 180 тыс. тенге за 
кв. м. Это та часть рынка предложения, 
на которую больше всего ориентируются 
наши вкладчики», – комментирует глава 
ЖССБК.

Программа «Нурлы жер» включает не-
сколько инструментов для частных за-
стройщиков. Один из них – субсидирова-
ние ставок вознаграждения через фонд 
«Даму». Сегодня в Казахстане три проекта 
полностью работают по этой схеме и око-
ло 20 находятся на стадии рассмотрения. 
Другой инструмент – субсидирование 
ипотеки банков второго уровня, который 
позволяет заемщикам получать жилищ-
ные кредиты по ставке 10%.

«Еще направление – строительство ин-
дивидуальных жилых домов. Впервые в 
Казахстане заработал проект, в рамках ко-
торого частные застройщики или акиматы 
могут строить жилые дома стоимостью до 
120 тыс. тенге за кв. м. Недавно в Костанае 
впервые за всю историю ЖССБК, за всю 
историю госпрограмм мы вручали клю-
чи от собственных коттеджей для наших 
вкладчиков. Программа работает в пяти 
областях – там идет строительство, и все 
остальные регионы уже подключаются», – 
поделилась информацией глава банка.

Все процессы автоматизированы
Более 90% кредитного портфеля Жил-
стройсбербанка Казахстана – займы на 
покупку квартиры в многоквартирном 
жилом комплексе. Отметим, что, помимо 
этого, банк предлагает еще четыре опции 
– кредит на приобретение индивидуаль-
ного жилого дома, кредит на приобрете-
ние земельного участка, кредит на ремонт 
имеющегося жилья, кредит на первона-
чальный взнос по ипотеке.

«Мы проанализировали весь путь уча-
стия вкладчика в государственной про-

грамме жилищного строительства от от-
крытия депозита до получения квартиры 
и постарались максимально оптимизиро-
вать и автоматизировать его», – рассказы-
вает Ляззат Ибрагимова, переходя к пре-
зентации Баспана.kz.

Выбор квартиры, подача заявки, резуль-
таты расчета баллов, заполнение таблицы 
предпочтений – все эти процессы на пор-
тале автоматизированы. Личный кабинет 
вкладчика подскажет, что нужно делать 
на каждом этапе. Также будут отражаться 
все расчеты баллов и общий список заяви-
телей. Вкладчик сможет увидеть, на каком 
месте находится, сколько баллов набрали 
заявители на определенный объект – каж-
дый сможет оценить свои шансы на полу-
чение жилья. Таким образом, достигается 
полная прозрачность всех процессов.

Портал позволит сократить сроки рас-
смотрения заявок вкладчиков, позволит 
обслуживать их дистанционно. Портал 
соединен с интернет-банкингом ЖССБК, 
через который можно подать заявку, под-
тверждающую наличие вклада и сумму 
накоплений. В настоящее время интернет-
банкингом пользуются 240 тыс. клиентов 
банка, все пользователи интернет-бан-
кинга автоматически становятся пользо-
вателями Баспана.kz, для получения до-
ступа необходимо в первый раз зайти на 
портал, используя учетные данные интер-
нет-банкинга.

«Через портал вы фактически заходите 
в интернет-банкинг банка, видите свои 
реальные депозиты и суммы, сопоставля-
ете со стоимостью квартиры и можете по-

нять, сколько еще нужно накопить, чтобы 
иметь первоначальный взнос 30%», – ком-
ментирует Ляззат Ибрагимова.

Обширная база данных
На портале будет собрана самая большая 
база данных по недвижимости, реализу-
ющейся по государственным жилищным 
программам, и пользователям не придется 
искать информацию в разных источниках. 
Процесс выбора жилья на портале будет 
простым. Вкладчики банка смогут искать 
жилье по таким параметрам, как регион, 
количество комнат и максимальная сто-
имость квартиры. Система выдает все ак-
тивные объекты и информацию о них, с 
фото, планировкой, ходом строительства. 
Выбрав объект, пользователь сможет сразу 
же подать заявку на участие в жилищной 
программе и ознакомиться с условиями. 
Портал формирует заявку, пользователь 
подтверждает свои данные, и с этого мо-
мента заявление считается принятым.

На портале можно будет легко найти 
любой объект строительства по госпро-
грамме. Причем можно посмотреть объек-
ты, которые строятся по регионам. Глава 
банка поясняет, почему эта возможность 
полезна. Например, один из вкладчиков 
ЖССБК из Астаны решил участвовать в 
программе в Актобе, потому что там боль-
ше предложений, и прошел по соответ-
ствующему пулу.

Большой портал для всех
В настоящее время портал объединяет 
объекты по программе «Нурлы жер» – по-

строенные или строящиеся акиматами 
и компанией «Байтерек девелопмент». 
Представлено около 200 объектов. Это 
жилье с минимальными ценами – 140 
тыс. тенге за квадратный метр по реги-
онам и до 180 тыс. тенге за квадратный 
метр по Атырау, Ақтау, Астане и Алматы.

На втором этапе планируется под-
ключить все объекты, которые строятся 
частными застройщиками в рамках про-
граммы «Нурлы жер». Эти застройщики 
используют инструменты субсидиро-
вания через фонд «Даму», инструменты 
Фонда гарантирования жилищного стро-
ительства.

На третьем этапе, который планирует-
ся завершить примерно в конце 2018 года, 
в портал будут включены любые частные 
застройщики, которые хотят увидеть ры-
нок спроса и реакцию вкладчиков на их 
строящиеся объекты.

«Мы надеемся, что личный кабинет за-
стройщика позволит перевести в онлайн 
все процедуры, кроме того, строительные 
компании смогут следить за тем, на ка-
ком этапе находятся заявки, кто и когда 
их согласовал, как проходит голосование 
за строительный объект. Таким образом, 
компания сможет оценить спрос на свой 
объект и скорректировать предложение 
для вкладчиков банка», – пояснила Ляззат 
Ибрагимова.

В дальнейшем ЖССБК планирует 
подключить к порталу Баспана.kz еще 
больше застройщиков и со временем 
сделать его открытым для всех участ-
ников рынка. 



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 28 сентября, 2017 четверг, 28 сентября, 20176 7
Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

7// мнение // мнение В будущее с EY

Тренды под контролем

Пол Кон, 
руководитель практики аудиторских услуг EY в Казахстане 
и Центральной Азии

– Пол, расскажите, пожалуйста, каким образом компа-
нии в Казахстане сегодня развивают свою финансовую 
функцию и какие тренды вы наблюдаете? 

– Сегодня мы видим, что многие компании уже не ограни-
чиваются лишь годовой финансовой отчетностью и стремятся 
улучшить и расширить возможности своей финансовой функ-
ции в целом. Так, например, помимо повышения качества и 
обеспечения своевременности финансовой отчетности, ком-
пании внедряют усовершенствованные информационные си-
стемы менеджмента с тем, чтобы вовремя узнавать о ключе-
вых финансовых явлениях и формируемых данных, повышать 
качество внутреннего аудита, а также функции казначейства и 
управления оборотом наличных средств. 

Раньше большинство наших Alumni (то есть бывшие сотруд-
ники) уходили в другие компании и занимали там позиции, 
связанные с финансовой отчетностью. Сегодня же многие из 
них специализируются на внутреннем аудите, управленческой 
отчетности или работают в казначействе.

– Каким образом изменилось восприятие рынком цен-
ности аудита? 

– Сегодня мы наблюдаем, что компании по-другому смо-
трят на независимый аудит, иначе воспринимают и обосновы-
вают его необходимость. В былые времена аудит компанией 
из «Большой четверки» был необходим лишь для того, чтобы 
заполучить доступ к рынкам капитала и рассматриваться ин-
весторами. Сейчас многие наши клиенты – это казахстанские 
предприятия, которым вовсе необязателен аудит как таковой, 
и все же они видят смысл в его проведении. Так как сами це-
нят точность отчетности, хотят быть в курсе возникновения 
возможных налоговых и прочих обязательств, ценят предо-
ставляемые рекомендации касательно процедур внутреннего 
контроля. И в конце концов хотят видеть зоны для улучшения 
своей финансовой функции относительно передовых между-
народных практик и стандартов. 

Наши Alumni, работающие сегодня в различных компаниях, 
уже помогли многим собственникам и управленцам осознать 
ценность качественного аудита. Зачастую они ответственны за 
осуществление контроля за исполнением аудита и благодаря 

совместной работе с аудиторами обеспечивают высшее руко-
водство и акционеров основными выводами. 

– Каким образом аудит сегодня адаптируется под на-
блюдаемую digital-повестку? 

– Внутри нашей глобальной системы EY с каждым днем мы 
все больше опираемся на передовые технологичные инстру-
менты в аудите. Сегодня многие решения уже носят цифровую 
природу. И речь не только о том, что происходит внутри EY. 
Многие из новшеств внедряют и наши клиенты. В нашей прак-
тике мы уже используем такие новейшие инструменты, кото-
рые позволяют избегать погрешностей при обработке огром-
ных массивов данных в более сжатые сроки, и это добавляет 
нам уверенности в нашей работе. 

– Помимо аудиторских услуг, EY оказывает бухгалтер-
ские консультационные услуги. Расскажите, пожалуйста, 
об основных трендах этой практики EY в Казахстане. 

– В департаменте аудиторских услуг создан отдел оказа-
ния консультационных услуг в области бухгалтерского учета 
и подготовки финансовой отчетности, который в глобальной 
структуре именуется Financial Accounting Advisory Services 
(FAAS). В Казахстане FAAS предлагает широкий спектр услуг 
по поиску и разработке решений для усовершенствования 
системы учета в компаниях с тем, чтобы отвечать требовани-
ям времени. 

Можно сказать, что финансовые директора и их команды 
сегодня находятся под давлением. С одной стороны, им прихо-
дится все больше вовлекаться в вопросы формирования биз-
нес-стратегии и планирования. С другой – владельцы и регу-
ляторы требуют предоставления более развернутой информа-
ции. Мы оказываем консультационные услуги полного спектра 
– от предоставления рекомендаций по учету специфических 
вопросов до реализации масштабных проектов по разработке 
и внедрению корпоративных методологий по ведению учета и 
составлению отчетности.

– О каких важных глобальных трендах в вопросах бух-
галтерского учета и финансовой отчетности вы хотели бы 
рассказать?

– С появлением новых технологий все привычное меняется. 
Не может стоять на месте и функция бухгалтерского учета. По-
скольку она призвана отражать текущие операции и происхо-
дящие события для их представления в финансовой отчетности. 

Сегодня мы наблюдаем выпуск новых международных стан-
дартов бухгалтерского учета, которые кардинально отличают-

ся от текущих версий. Так, сразу два стандарта МСФО по учету 
доходов и финансовых инструментов вводятся в действие со 
следующего года, которые могут оказать трансформационное 
воздействие на уже сложившуюся практику ведения учета. 
Эксперты FAAS оказывают поддержку клиентам в адаптации к 
новым МСФО с использованием передовых технологических 
возможностей работы с большими данными. 

Мы уделяем большое внимание развитию нашей практи-
ки по оказанию методологического сопровождения государ-
ственного и общественного сектора при переходе на метод на-
числения в соответствии с международными стандартами для 
общественного сектора (МСФО ОС). Руководители междуна-
родных организаций признают, что МСФО ОС по методу начис-
ления позволяют правительствам составлять транспарентную 
и понятную финансовую отчетность. Она позволяет принимать 
более качественные решения в управлении государственны-
ми финансами, обеспечивая подотчетность и завоевание до-
верия граждан.

– Тема новых МСФО остается наиболее популярной и 
обсуждаемой. В связи с их сложностью для восприятия 
один из основных вопросов – затраты на внедрение и об-
учение персонала бухгалтерской службы. Как вы относи-
тесь к данной проблеме?

– Откладывание внедрения новых МСФО может подвер-
гнуть компании риску несвоевременной подготовки учетных 
данных для составления финансовой отчетности. Переход на 
новые МСФО – это долгий путь и его результаты будут очень 
важны для компаний. Мы с удовольствием делимся опытом и 
знаниями с нашими клиентами, так как существует множество 
неопределенностей для компаний на этом пути.

Учитывая сроки в переходных положениях в новых МСФО, 
наши эксперты из отдела FAAS предлагают клиентам поддерж-
ку по ускоренному переходу на новые требования. В том числе 
по признанию выручки  по договорам с покупателями и раз-
работке моделей для оценки ожидаемых кредитных убытков и 
новой модели учета аренды. 

Передовые компании рассматривают применение новых 
МСФО не только с точки зрения обеспечения соответствия, 
но и как возможность улучшить качество финансовой ин-
формации и перейти на «умный» бухгалтерский учет для 
своевременного принятия правильных решений для своего 
бизнеса.

– Что EY делает для повышения прозрачности в работе 
казахстанского бизнеса?

– В EY есть практика Climate Change and Sustainability 
Services (CCaSS). Ее эксперты помогают национальным и част-
ным компаниям в таких направлениях, как подготовка и аудит 
нефинансовой отчетности – это один из основных инструмен-
тов для принятия решений о вложениях крупными между-
народными инвесторами, – а также  активное участие в 
продвижении инициативы прозрачности добывающих отрас-
лей (ИПДО). Здесь подразумевается подготовка страновых от-
четов, устранение дублирования и упрощение отчетности не-
дропользователей и т.д.

Ксения Бабушкина, 
руководитель практики консультационных услуг EY 
в Центральной Азии и на Кавказе 

– Ксения, сегодня мы являемся свидетелями стреми-
тельных изменений, которые происходят повсеместно – и 
в бизнесе, и в жизни. Какие мысли у вас на этот счет? По-
спеваем ли мы за темпом изменений? 

– Этим летом в рамках EXPO у нас была уникальная возмож-
ность познакомиться с технологиями будущего лицом к лицу. 
Многое из представленного либо вызвало, либо в скором 
времени вызовет большие изменения в бизнесе и обществе 
– приближая будущее поминутно. На выставке я смотрела на 
лица посетителей, наблюдала реакцию на все представленные 
футуристичные решения и поймала себя на мысли, а точнее 
на вопросе: а готовы ли мы, собственно, к будущему во всех 
смыслах? Ведь многие новейшие технологии требуют, соот-
ветственно, и более высокого уровня образования и навыков. 
Более того, стоит только вникнуть в принципы работы той или 
иной технологии, как она уже успевает в буквальном смысле 
устареть, и снова мир движется к каким-то другим, еще более 
усовершенствованным достижениям. 

Раньше, на мой взгляд, у большой части общества и бизнеса 
была роскошь пребывать в зоне комфорта, сохраняя занятую 
нишу и пользуясь результатами предыдущих побед и заслуг. 
Сейчас этой возможности уже нет, по крайней мере для бизне-
са точно, причем независимо от его модели. Даже в традицион-
ных видах деятельности уже не применимы былые ориентиры. 
Раньше сама способность адаптироваться была условием для 
выживания. Тогда как сегодня уже недостаточно просто уметь 
адаптироваться, важна скорость, с которой вы адаптируетесь. 
В EY мы ежедневно видим потребность в быстрой адаптации 
на примерах наших клиентов и изменений нашей собственной 
деловой среды. 

Возвращаясь к вашему вопросу – готовы ли мы к завтраш-
нему дню, к изменениям, которые, скорее всего, уже начали 
необратимое движение, к следующей волне инноваций. Мне 
кажется, нет одного ответа для всех. В EY цель практики кон-
сультационных услуг – это оказание содействия нашим кли-
ентам в том, чтобы вовремя задавать правильные вопросы 
и находить правильные ответы. Мы работаем с нашими кли-
ентами над тем, чтобы не просто своевременно приспоса-
бливаться к переменам, а быть авторами и вдохновителями 
перемен. 

– Как вы можете обозначить вклад возглавляемой вами 
практики в становление Казахстана за прошедшие 25 лет 
и каким вы видите будущее взаимодействие EY со страной 
и бизнесом? 

– В Казахстане мы были неотъемлемой частью важных ре-
форм и изменений в течение 25 лет работы. Мы помогали на-
шим клиентам в становлении, росте и развитии. Более того, 
мы помогали им находить новые направления и возможности 
в самых разных секторах экономики – в горнорудной инду-
стрии, нефтегазовой промышленности, сфере финансовых 
услуг, государственном управлении, строительстве и многих 
других. Все это время мы были частью местной и глобальной 
экономики. Вместе с ней переживали взлеты и падения, но 
главное – сумели выстоять в трудные времена и вырасти. 

В последующие 25 лет и не только мы намерены продол-
жить содействовать нашим клиентам – теперь уже с учетом 
всех возможностей современных инноваций. Это потребует от 
нас должным образом трансформировать также свою модель 
и подходы. В Казахстане мы уже начали улучшать среду вокруг 
себя и в то же время искать в ней новые таланты. Так, мы под-
держиваем начинающих предпринимателей, IT-стартапы, сту-
дентов. Мы помогаем им в получении необходимых знаний и 
навыков, создаем для них площадку для апробирования своих 
идей и решений. 

Мы постоянно оттачиваем и свои навыки – будь то в обла-
сти кибербезопасности, блокчейна, роботизации и других на-
правлениях digital. Эти новейшие инструменты зачастую име-
ют свою специализацию индустрийного характера, и это мы 
тоже учитываем. Мы стремимся стать региональным лидером 
и обеспечить доступ к качественным услугам и эффективным 
решениям мирового класса по такому актуальному вопросу 
как кибербезопасность. 

– Вам лично комфортно жить в эпоху постоянных пере-
мен? 

– Я знаю, что для многих людей такое количество постоян-
ной неопределенности, вызванной переменами, – это и боль-
шой стресс, и большая ответственность. Для меня лично это, 
прежде всего, вызов, увлекательная задача, которую хочется 
решить с пользой для себя и окружающих. Это страшно, вол-
нительно, интересно и точно не дает расслабиться. 

Я и наша команда с удовольствием помогаем нашим клиен-
там стать и оставаться future ready. Правильные, позитивные и 
своевременные перемены будут на пользу и нашей стране в 
целом, и приведут еще не к одной success story. 

– Ксения, нам известно, что в составе возглавляемой 
вами практики есть также Академия бизнеса EY. С учетом 
обсужденных изменений, возможно, меняется и роль об-
разования… Все-таки за кем же, на ваш взгляд, будущее? 

– Будущее за тем, кто стремится быть современным в зна-
ниях и навыках. За тем, кто умеет быстро реагировать на из-
менения и требования рынка. За тем, кто ставит перед собой 
задачу стать профессионалом в своей сфере или лидером в 
своей области. 

– Какие знания и навыки важно иметь в будущем? 
– EQ (эмоциональный интеллект). Современному бизне-

су критически важно решать вопросы удержания лучших со-
трудников, увеличения стрессоустойчивости и достижения 
максимального потенциала сотрудников. Эмоциональный ин-
теллект позволит компаниям оперативно реагировать на из-
менения без негативного влияния на персонал и деятельность 
компании. Все больше производительность обуславливается 
уровнем эмоциональной компетенции руководителя. 

Soft skills (навыки коммуникаций и построения взаимоотно-
шений). Сегодня они – одни из наиважнейших составляющих 
профессионального успеха. Soft skills связаны с коммуника-
циями и навыками, необходимыми для успешной работы в 
своей сфере, в команде, в отношениях с людьми за пределами 
коллектива, клиентами и другими внешними стейкхолдерами. 

Владение этими навыками помогает продуктивно решать ра-
бочие задачи и двигаться вперед. 

Международные квалификации. Must-have для специали-
стов разных областей. Во-первых, любая профессиональная 
квалификация – это, прежде всего, массив знаний и навыков 
в определенной области, которые помогают увереннее при-
нимать решения на работе. Во-вторых, обладатели междуна-
родных квалификаций востребованы работодателями во всем 
мире. Международные квалификации, такие как CIMA, DipIFR, 
ACCA, CFA, CIA, IPSAS, PMP, IPMA, подтверждают не только вы-
сочайший уровень профессионализма, но и выделяют личные 
качества каждого выпускника, такие как упорство, умение до-
стигать цели и доводить начатое до конца. В-третьих, облада-
тели престижных международных дипломов и сертификатов 
становятся членами профессиональных сообществ, объединя-
ющих тысячи специалистов по всему миру. Это дает возмож-
ность установить полезные деловые контакты. Как известно, 
diversity drives innovation. 

– Говоря о знаниях… Каковы, на ваш взгляд, форматы 
обучения будущего?

– Технологии стремительно меняют нашу жизнь во всех 
аспектах, весь мир погружается в режим digital, и обучение 
– не исключение. Академия бизнеса EY идет в ногу со време-
нем и уже активно применяет множество digital-решений, 
организуя вебинары, онлайн-лекции, электронные тренаже-
ры, обучающие программы и другие проекты для всех типов 
гаджетов. Сегодня digital-решения все больше внедряются во 
все студенческие программы, облегчая администрирование 
и контроль. Однако компетентный и опытный преподаватель 
будет востребован еще очень долго. В Академии бизнеса EY 
мы используем синергию: «живой» преподавательский опыт и 
новейшие технологии.

Тимур Пулатов, 
руководитель практики консультационных услуг EY  
по сделкам в Центральной Азии и на Кавказе 

– Тимур, ваша команда Transaction Advisory Services 
хорошо известна на рынке корпоративных сделок. Рас-
скажите подробнее, чем она занимается и в чем ваше пре-
имущество? 

– Департамент по сопровождению сделок (TAS) представ-
лен в казахстанской практике EY с 2003 года. За плечами нашей 
команды огромное количество успешно закрытых сделок. По-
лагаю, она крупнейшая и самая опытная в Центральной Азии 
и на Кавказе. Наш успех обусловлен тем, что мы объединяем 
целый ряд команд, которые оказывают различные услуги, свя-
занные с сопровождением сделки по купле-продажи бизнеса, 
а также предлагаем клиенту комплексное решение, так ска-
зать, под ключ или от а до я. 

Мы всегда стараемся вникнуть в потребности клиента и 
предложить ему максимально оптимальное решение. Многие 
клиенты уже оценили удобство нашего комплексного подхода 
к сделкам, когда один деловой партнер в лице EY может содей-
ствовать и в составлении списка потенциальных покупателей/
инвесторов или целей для поглощения, и в подготовке актива 
к продаже. Или, наоборот, в исследовании рисков и проблем 
на приобретаемом активе (due diligence), а также можем раз-
работать финансовую модель и оценить актив, просчитать 
различные сценарии сделки, помочь со структурированием, 
посоветовать на переговорах, подсказать с оптимальным на-
логообложением и также обеспечить полное юридическое со-
провождение сделки.

– Каковы сегодня основные тренды в вашей сфере дея-
тельности? 

– Один из важнейших трендов, которые мы наблюдаем в 
течение последних нескольких лет, – это консолидация, про-
исходящая в крупных финансово-промышленных холдингах 
страны. В 90-х и 2000-х годах многие холдинги активно соби-
рали активы и росли во всех направлениях, в каких они могли 
развиваться. Но сейчас мы видим, что многие начали фокуси-
роваться на тех секторах, в которых у них есть серьезные кон-
курентные преимущества. В результате многие холдинги начи-
нают выделять и продавать активы в секторах, которые более 
не являются для них ключевыми, и, наоборот, активно консо-
лидируются в тех, где у них есть специализация и экспертиза.

Мы помогаем им в таких процессах, как: технико-экономи-
ческое обоснование (ТЭО), качественные бизнес-планы для 
финансирования органического роста, помощь с приобрете-
нием активов для консолидации и другое. Кроме того, нашу 
команду часто привлекают, когда нужно выгодно продать не-
ключевые активы и высвободить капитал для усиления роста 
в главных секторах. 

Также стоит отметить, что наблюдается рост активности на 
рынке сделок, и это может быть предвестником того, что мы 
прошли «дно», и бизнес-сообщество адаптировалось жить 
в новых реалиях. Одно из главных изменений состоит в том, 
что нет легкодоступных кредитных денег, и в целом с ликвид-
ностью трудности на рынке. В связи с этим участники рынка 
обращаются к инвесторам, тщательно изучают риски и анали-
зируют сценарии. 

– Учитывая тесный круг бизнес-среды, зачем привле-
кать консультантов, если многие бизнесмены могут по 
своим контактам предложить покупателям свои активы 
или, наоборот, связаться с возможными продавцами? 

– Действительно, многие бизнесмены на нашем рынке либо 
знакомы, либо могут связаться друг с другом через коллег и 
друзей. Однако предложить сделку потенциальному контр-
агенту не значит успешно ее закрыть, так как многие сделки 
срываются на разных этапах. Именно поэтому присутствие 
правильно мотивированного консультанта часто оказывает-
ся тем фактором, который значительно увеличивает шанс на 
успех. Ведь, кроме ведения сделки, бизнесменам необходимо 
не снижать фокус на основном бизнесе. Более того, содействие 
профессионалов, имеющих за плечами множество успешно за-
крытых сделок, помогает избежать лишних ошибок и выстро-
ить процесс наиболее эффективным образом. 

Также стоит отметить, что лучшие активы имеет смысл пока-
зывать не только местным бизнесменам, но и потенциальным 
международным инвесторам. Здесь релевантная международ-
ная сеть партнеров EY помогает открыть двери, в которые не 
так просто достучаться. 

– Как проходит приватизация? 
– Мы активно содействуем участникам процесса привати-

зации. Так, весной текущего года мы помогли нашему клиенту 
(крупнейшему оператору магистральной железнодорожной 
сети Казахстана) закрыть сделку по продаже 50% завода ди-
зельных локомотивов американской компании. А позже – реа-
лизовать еще часть активов китайским инвесторам. 

В ближайшем будущем мы намерены продолжать содей-
ствовать нашим клиентам в ряде приватизационных сделок. 
Радует тот факт, что к столь важному процессу привлекаются 
профессиональные консультанты международного уровня. И 

такой подход действительно позволяет достигать хороших ре-
зультатов.

Константин Юрченко, 
руководитель практики налоговых и юридических услуг 
EY в Казахстане и Центральной Азии 

– Константин, какие наиболее важные тренды в вопро-
сах налогообложения вы можете отметить?

– На сегодняшний день очевидным трендом в мировой 
практике является аутсорсинг различных функций, в том чис-
ле и учетных. Администрирование отчетности – это не просто 
тренд в портфеле финансовых и кадровых услуг, но и реаль-
ный инструмент, позволяющий сократить издержки, повысить 
эффективность и прозрачность процессов, а также минимизи-
ровать ошибки и выплату связанных с этим штрафов. 

Экспертная команда EY в Казахстане на протяжении 25 лет 
оказывает полный спектр услуг по ведению бухгалтерского 
учета, подготовке финансовой, налоговой, управленческой от-
четности, расчету заработной платы, кадровому администри-
рованию, принимая во внимание все особенности и нюансы 
бизнеса клиента. Такие как сфера деятельности, наличие объ-
ектов налогообложения, объем и виды операций, количество 
сотрудников, особенности найма локальных и привлечения 
иностранных специалистов.

Другими словами, решения EY по аутсорсингу учетных 
функций призваны помочь прогрессивным компаниям в до-
стижении амбициозных целей и задач, фокусируясь на основ-
ной деятельности и доверив вспомогательные функции на-
дежному партнеру в лице EY.

– Тема налогового администрирования по-прежнему 
остается наиболее популярной и обсуждаемой как в кру-
гах малого и среднего, так и крупного бизнеса. В связи с 
этим вопрос налоговых проверок и, в частности, целесоо-
бразности обжалования результатов налоговых проверок 
– один из основных. Как в целом вы оцениваете шансы на-
логоплательщиков на позитивное завершение налоговых 
споров?

– Вопрос интересный и сложный. В первую очередь я бы 
отметил изменение общей процедуры обжалования резуль-
татов налоговой проверки. Фактически сейчас снижен эффект 
неожиданности в отношении крупных налогоплательщиков, 
подлежащих мониторингу, ввиду наличия у них возможности 
ознакомиться с предварительным актом налоговой проверки 
и направить возражения еще до того, как им будут доначисле-
ны суммы налогов. То есть, как и предполагалось при разра-
ботке указанного положения, новая процедура может способ-
ствовать уменьшению количества налоговых споров, так как 
больше спорных вопросов может быть закрыто еще на стадии 
налоговой проверки. 

Относительно шансов налогоплательщика на позитивное 
завершение налогового спора однозначного ответа дать не-
возможно, потому как каждый случай уникален. Зачастую 
споры возникают вследствие различного толкования норм 
налогового законодательства самим налогоплательщиком и 
органами государственных доходов, а также отсутствия у на-
логоплательщика достаточных ресурсов для сбора и форми-
рования надлежащей доказательственной базы.

Наша задача как консультантов и представителей налого-
плательщиков состоит в том, чтобы детально проанализиро-
вать потенциальный спор, определить вероятность его успеш-
ного завершения, собрать аргументы и продумать стратегию 
защиты интересов компании. В целях полного и всестороннего 
рассмотрения материалов каждого конкретного спора и под-
готовки к обжалованию у нас в команде, помимо юристов и на-
логовых специалистов, также есть эксперты, имеющие много-
летний опыт работы в государственных органах – судах и на-
логовых комитетах. 

Что касается практики EY, несмотря на то, что налоговые 
споры являются одними из наиболее сложных вопросов, с гор-
достью могу заявить, что процент выигрышей составляет 57% 
от общего количества споров. 

– Расскажите, пожалуйста, о последних трендах и ново-
введениях в сфере налогообложения физических лиц.

– Последние несколько лет во многих странах мира на-
блюдается тренд по усилению контроля над зарубежными 
активами своих граждан для предотвращения уклонения от 
уплаты налогов. Так, например, до 2017 года одним из осно-
ваний подачи декларации по индивидуальному подоходному 
налогу (ИПН) для резидентов было наличие у них средств на 
банковских счетах за рубежом. С этого года, помимо средств 
на своих банковских счетах за рубежом, казахстанцы должны 
уведомлять налоговые органы о наличии у них в собственно-
сти недвижимости за рубежом, а также о ценных бумагах, эми-
тенты которых находятся за пределами республики, и о долях 
участия в уставном капитале юридических лиц, зарегистриро-
ванных не в Казахстане.

Еще одним крайне важным изменением законодательства с 
2017 года стало введение административной ответственности 
за сокрытие имущества, подлежащего отражению в деклара-
ции по ИПН, в размере 250 МРП. Неустранение нарушения в 
течение года грозит штрафом в 500 МРП. При этом ответствен-
ность возникает по каждому банковскому счету и объекту 
имущества. Таким образом, в случае обнаружения налоговы-
ми органами нарушений по нескольким счетам или объектам 
имущества налогоплательщики могут столкнуться с серьезны-
ми штрафными санкциями.

Описанные нововведения можно рассматривать как часть 
международного тренда, а также как подготовку к введению 
всеобщего декларирования в Казахстане, запланированного 
на 2020 год. Казахстан также заявил о намерении присоеди-
ниться к международному автоматическому обмену налоговой 
информацией, разработанному Организацией экономическо-
го сотрудничества и развития (ОЭСР). Он предполагает обмен 
информацией между налоговыми органами стран-участниц об 
активах и доходах своих граждан. На данный момент к инициа-
тиве присоединились более 60 стран.

Помимо этого, с 2014 года Казахстан является участником 
Страсбургской конвенции о взаимной административной по-
мощи по налоговым делам, которая направлена на повышение 
эффективности сотрудничества между налоговыми службами 
стран-участниц. Казахстаном также заключено 52 соглашения, 
которые уже сейчас разрешают взаимный обмен информаци-
ей по всем видам налогов и любой другой информацией, ка-
сающейся налогоплательщиков стран-участниц. В связи с этим 
вопросы персонального налогообложения становятся все бо-
лее актуальными. 

Нами была создана специальная группа по работе с част-
ными клиентами, включающая в себя специалистов по кор-
поративным и персональным налогам, а также юристов. Все 
участники группы обладают международным опытом в дан-
ной сфере, многолетней практикой налогового планирования 
и соблюдения налогового законодательства для физических 
лиц с крупным частным капиталом, опытом работы с банками 
и международными финансовыми организациями.

Индира Мальтиева

«Совершенствуя бизнес, улучшаем мир» – под таким девизом работает международная  
компания EY. Наибольшую актуальность и значимость эта фраза приобретает в условиях 
«новой реальности». А она, как известно, требует не только радикального пересмотра  

бизнес-процессов, но и подходов к работе с клиентами. «Капитал.kz» опросил руководителей четырех 
основных практик EY в Казахстане и узнал, какие тренды наблюдаются в каждой из областей их 
деятельности и как оперативно адаптировать бизнес в эпоху постоянных перемен

Ксения Бабушкина, 
руководитель практики 
консультационных услуг EY 
в Центральной Азии и на Кавказе 

Тимур Пулатов, 
руководитель практики 
консультационных услуг EY 
по сделкам в Центральной 
Азии и на Кавказе Константин Юрченко, 

руководитель практики  
налоговых и юридических услуг EY 

в Казахстане и Центральной Азии 

Пол Кон, 
руководитель практики 

аудиторских услуг EY  
в Казахстане и Центральной 

Азии
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НОВОстИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

В КиТаЕ Был 
заБлОКиРОВан 
WhatSapp

Популярный мессенджер WhatsApp был 
полностью заблокирован в Китае в минув-
шие воскресенье и понедельник. Эксперты 
связывают это с предстоящим в следующем 
месяце конгрессом Коммунистической пар-
тии КНР, пишет газета Financial Times. Мно-
гие пользователи WhatsApp сообщали о том, 
что мессенджер был недоступен, начиная 
с воскресенья. Во вторник WhatsApp возоб-
новил работу: пользователям доступна от-
правка текстовых сообщений, а также фото и 
аудиосообщений в полном объеме. WhatsApp 
– это единственный продукт Facebook, кото-
рый стабильно работает в Китае. Однако за 
последние несколько месяцев его сервисы 
неоднократно оказывались частично недо-
ступными, хотя и быстро восстанавливали 
работу. Полной блокировки мессенджера до 
недавнего времени не происходило. В Китае 
регуляторы время от времени блокируют 
доступ к некоторым приложениям и веб-
сайтам, затем быстро восстанавливая его. 
Регулярные перебои в работе сервисов при-
водят к тому, что пользователи начинают 
переключаться на другие приложения. При-
остановка работы WhatsApp в Китае являет-
ся шагом назад для Facebook, которая пыта-
ется найти подход к рынку КНР. Социальная 
сеть Facebook в КНР заблокирована с 2009 
года, приложение для размещения фотогра-
фий Instagram – с 2014 года. В Китае есть соб-
ственные мессенджеры, самым популярным 
из которых является WeChat. Однако многие 
пользователи, в том числе и сотрудники ино-
странных компаний, работающих в КНР, 
предпочитают WhattsApp, использующий 
механизм «сквозного шифрования», кото-
рый не дает компании ключей для расшиф-
ровки частных сообщений. («интерфакс»)

ЕС СОзДаЕТ 
агЕнТСТВО ПО КиБЕР-
БЕзОПаСнОСТи

Еврокомиссия и высокий представи-
тель ЕС по иностранным делам и политике 
безопасности и обороны Федерика Могерини 
предложили ряд мер по усилению кибербезо-
пасности. Экономические последствия от ки-
берпреступности в Евросоюзе за последние 
четыре года увеличились в 5 раз. Эти меры 
огласил заместитель председателя Европей-
ской комиссии по единому цифровому рынку 
Андрус Ансип. «Мы все более и более зависим 
от данных, и это причина, по которой важно 
защищать их от любых атак. Кибератаки ста-
ли все более и более частыми, глобальными, 
изощренными, и Европа должна быть в со-
стоянии противостоять этим атакам кру-
глосуточно во всех странах ЕС», – заявил он 
на пресс-конференции в Брюсселе, и объявил 
о предложении Еврокомиссии создать Агент-
ство ЕС по кибербезопасности, которое будет 
помогать государствам-членам союза дей-
ствовать в связи с кибератаками. Предложено 
также внедрить новую европейскую систему 
сертификации, которая позволит «гаранти-
ровать безопасность использования товаров 
и услуг в цифровой среде». По словам Андруса 
Ансипа, «ни одна страна не может в одиночку 
справиться с проблемой кибербезопасности».  
(«интерфакс»)

В ДуБаЕ заПущЕна 
мЕгагЕлиОСТанция

В Дубае запущен проект крупнейшей 
в мире электростанции с солнечным коллек-
тором. Мощность электростанции составит 
700 мегаватт, при этом стоимость электри-
чества при таком способе даже дешевле, чем 
при использовании других альтернативных 
источников энергии. В тендере на строи-
тельство электростанции победил консорци-
ум подрядчиков Acwa Power из Саудовской 
Аравии и Shanghai Power из Китая. Стои-
мость строительства оценивается примерно 
в $3,9 млрд. По планам властей Дубая, доля 
альтернативных источников энергии в общей 
энергосистеме эмирата должна достигнуть 
25% к 2030 году, но всего через еще 20 лет стать 
главным источником энергии (75%). Электро-
станция использует солнечный коллектор – 
устройство, также известное как гелиоконцен-
тратор. Его предназначение – концентрация 
лучистой энергии Солнца. Подобные устрой-
ства очень популярны на Ближнем Востоке 
среди альтернативных источников энергии. 
(газета.Ru)

LEvi’S  изОБРЕл 
«умную» КуРТКу

Джинсовая смарт-куртка, разработкой ко-
торой в рамках проекта Jacquard совместно за-
нимаются компании Levi Strauss & Co и Google, 
выйдет на рынок 2 октября и будет доступна 
по цене в 350 долларов США. Напомним, что 
проект по созданию куртки был анонсирован 
в мае прошлого года в рамках конференции 
Google I/O 2016. В рукава «умной» куртки 
встроены сенсорные вставки из токопроводя-
щих ниток. Эти области специально выделены 
рельефной решеткой для лучшего тактильно-
го восприятия и передают информацию о ка-
саниях на управляющий чип, который вместе 
с Bluetooth-модулем и батареей находится в 
съемном устройстве на обшлаге. Таким об-
разом, пользователь может управлять неко-
торыми функциями смартфона при помощи 
касаний рукава. Например, с помощью курт-
ки можно управлять навигатором, плеером 
или отвечать на звонки – всего куртка поддер-
живает четыре типа жестов, которые можно 
привязать к различным функциям смартфона 
в специальном приложении. По словам раз-
работчиков, ткань куртки не требует особого 
ухода, не боится механического воздействия и 
влаги, а перед стиркой владельцу нужно лишь 
отсоединить управляющий модуль от рукава. 
Небольшой видеообзор куртки был опубли-
кован на YouTube-канале The Verge. Протести-
ровавший ее журналист издания по имени 
Дитер Бон отметил, что куртка может быть 
полезна велосипедистам и мотоциклистам. 
(hitech.newsru.com) 

 ▀ Какими телефонами пользуется 
B2B-рынок Казахстана

По данным внутренней статисти-
ки компании «Кселл», B2B-рынок 
Казахстана предпочитает исполь-

зовать смартфоны для решения своих 
бизнес-задач. При этом кнопочные мо-
бильные телефоны все еще пользуются 
популярностью(44%).

Смартфоны Samsung – наиболее ис-
пользуемые устройства у бизнес-клиен-
тов компании. При этом среди обычных 

кнопочных мобильных телефонов лиде-
ром по-прежнему остается Nokia.

Среди В2В-клиентов «Кселл» больше 
всего пользователей операционной си-
стемы iOS зафиксировано в Алматы, и 
меньше всего их на севере и востоке стра-
ны. При этом с 2015 года наблюдается 
уверенный рост количества смартфонов 
iPhone в этом сегменте клиентов компа-
нии.

Около половины пользователей (44%) 
пользуется самыми простыми телефона-
ми. Третье место по количество кнопоч-
ных мобильных телефонов после Nokia и 
Samsung принадлежит марке LG.

Еще одна интересная тенденция – это 
лояльность к брендам-производителям. 
Как показали данные внутренней ста-
тистики «Кселл», бизнес-пользователи 
мобильных телефонов достаточно ред-
ко меняют бренд своих устройств. 69% 
владельцев iPhone остаются верны это-
му смартфону. Такая же тенденция про-
слеживается у пользователей устройств 
HTC, Lenovo, LG, Nokia. При этом если 
пользователи этих марок все же решают 
сменить бренд, то выбор делается в поль-
зу Samsung.

Данные по предпочтениям тех или 
иных видов мобильных телефонов бу-
дут полезны при планировании digital-
маркетинговых кампаний, так как по-
зволяют сделать коммуникацию более 
точной и эффективной. Это поможет 
компаниям анализировать статистиче-
ские данные рынка и аудитории, на ко-
торую нацелены их продукты и решения, 
что в свою очередь способствует увеличе-
нию продаж и лояльности аудитории. АО 
«Кселл» предлагает услугу, предусматри-
вающую анализ использования мобиль-
ных устройств по данным компании и 
предоставлению коммерческих отчетов. 

«Анализ популярности мобильных 
устройств полезен как производителям и 
продавцам мобильных телефонов, так и 
разработчикам мобильных приложений. 
Он помогает быстро оценить потенциал 
рынка, понять специфику потребления 
и поведения целевой аудитории. Наши 
данные охватывают не только пользова-
телей интернета, но и тех, кто все еще 
пользуется только голосовой связью. 
Это главное отличие от аналитики и ста-
тистики, которые могут предоставить 
сервисы поисковых интернет-систем», 
– отметил главный исполнительный ди-
ректор АО «Кселл» Арти Отс. 

Услуга по предоставлению коммер-
ческих отчетов на основании анализа 
использования мобильных устройств по-
зволяет компаниям анализировать стати-
стические данные рынка и аудитории, на 
которую нацелены их продукты и реше-
ния, что в свою очередь способствует уве-
личению продаж и лояльности аудитории.

Коммерческие отчеты содержат ис-
ключительно обезличенную статистиче-
скую информацию.

По вопросам подключения услуги пи-
шите на электронный адрес pc@kcell.kz 
или звоните в колл-центр по номеру  5869  
с мобильного телефона, а также 8(727) 
258 47 74 с городского.     
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 *данные в статье по корпоративным клиентам Kcell на декабрь 2016 г.

 ▀ Эксперты visa: о безналичных 
платежах, хакерских атаках  
и способах защиты от них

НОВОстИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

appLE ВыПуСТила  
iOS 11 

Пользователям смартфонов iPhone и план-
шетов iPad стала доступна для скачивания и 
установки операционная система iOS 11. Но-
вая версия мобильной операционной систе-
мы Apple получила целый ряд обновлений. В 
частности, в iOS 11 голосовой помощник Siri 
получил функцию контекстного обучения 
и обновление голосового синтезатора с раз-
ными интонациями, смысловыми паузами и 
более натуральным мужским голосом. Голо-
совой ассистент также получил возможность 
мгновенно переводить речь пользователя с 
английского на китайский, французский, не-
мецкий, итальянский и испанский языки. 
Еще одним заметным нововведением iOS 11 
стала поддержка приложений с дополнен-
ной реальностью, которая будет доступна на 
миллионах iPhone и iPad, что превратит iOS 
в крупнейшую систему дополненной реаль-
ности в мире. Помимо этого, разработчики 
iOS 11 сделали редизайн магазина прило-
жений AppStore, в котором появился новый 
режим показа содержимого с помощью кар-
точек. Также обновленный AppStore получил 
вкладки с рекомендуемыми приложениями 
и играми дня, а также отдельными категори-
ями для игр и приложений. Наконец, среди 
нововведений следует отметить приложение 
«Файлы», предназначенное для хранения до-
кументов пользователя, обновленную панель 
управления, новые фильтры для фотографий 
и улучшенную клавиатуру QuickType, в кото-
рой появился режим набора текста одной ру-
кой. Как сообщается на сайте Apple, обновить 
устройства до iOS 11 могут владельцы iPhone 
5s и более новых моделей, а также владельцы 
всех версий iPadPro, iPadAir 2, iPadAir, iPad 5-го 
поколения, iPadmini 4, iPadmini 3, iPadmini 2 и 
iPodtouch 6-го поколения. (newsru.com)

яПОния начнЕТ 
СлЕДиТь за 
КРиПТОВалюТными 
БиРжами

Начиная с октября Агентство финансо-
вых услуг Японии (FSA) будет наблюдать за 
неукоснительным соблюдением биржами 
требований законодательства об использова-
нии криптовалют. Целью усиления контроля 
является необходимость соблюдения крипто-
валютными компаниями требований пере-
смотренного закона о платежных услугах, 
принятого в апреле этого года. Последний, 
в частности, устанавливает операционные 
стандарты для криптовалютных бирж, а так-
же признает биткоин в качестве законного 
платежного средства. По словам исполни-
тельного директора ведомства, контроль со 
стороны FSA необходим для регулирования 
деятельности бирж, а также для органичного 
роста криптовалютного рынка. «Наши цели 
– не только стимулирование роста рынка и 
его регулирование… Мы стремимся к здоро-
вому росту рынка», – отметил он. Принятый 
в начале года «Закон о платежных услугах» 
устанавливает для бирж требования AML/
KYC («противодействие отмыванию денег»/
политика «знай своего клиента»). Кроме того, 
новые нормы призваны обеспечить соблюде-
ние стандартов безопасности, направленных 
на защиту бирж от кибератак. (forklog.com)

инТЕРнЕТ 
заРаБОТаЕТ БыСТРЕЕ

Корпорации Microsoft и Facebook, а также 
телекоммуникационная компания Telxius в 
конце минувшей недели официально объяви-
ли о завершении прокладки самого мощного 
подводного оптоволоконного интернет-кабе-
ля через Атлантику. Канал, который соединил 
город Вирджинию-Бич на восточном побере-
жье США с испанским Бильбао, способен про-
пускать до 160 терабит данных в секунду, что 
эквивалентно одновременной трансляции 71 
млн видеороликов в HD-качестве и в 16 млн 
раз больше, чем средняя скорость домашнего 
интернет-соединения. Кабель будет введен 
в эксплуатацию в начале 2018 года. Проект 
получил название Marea и был анонсирован 
в мае 2016 года, а работы начались в августе. 
В итоге он был реализован менее чем за два 
года, что почти в три раза быстрее строитель-
ства других предыдущих аналогичных объ-
ектов. Средняя глубина прокладки составляет 
примерно 3,35 км, протяженность магистрали 
достигает 6,6 тыс. км. Проект заинтересовал 
многие компании, которые высказали наме-
рения построить собственные ЦОД в Вирджи-
нии. В диаметре кабель всего в 1,5 раза толще 
обычного садового шланга и содержит 8 во-
локон, заключенных в оболочку из медного, 
пластикового и водонепроницаемого слоев. 
Кроме того, ближе к берегам его поместили в 
специальный защитный кожух, но на большей 
части маршрута кабель лежит на дне океана. 
(3dnews.ru)

назВан СмаРТфОн  
С лучшЕй КамЕРОй

iPhone вернули себе звание смартфонов 
с лучшей камерой на рынке. По результа-
там исследования, проведенного авторами 
фотобенчмарка DxOMark, по качеству съем-
ки новинки Apple впервые за несколько лет 
превзошли конкурентов на Android. iPhone 8 
Plus заслужил 94 балла из 100, iPhone 8 – 92. 
По словам экспертов, производительность 
Plus-версии в HDR – «одна из лучших, что мы 
видели на любом устройстве». Эта модель об-
ладает «лучшим зумом» и «лучшей съемкой с 
эффектом боке», а ее функция распознавания 
лиц является выдающейся. Оценки iPhone X, 
скорее всего, окажутся еще выше. Эта модель 
должна выйти на рынок в начале ноября, и не 
исключено, что ее камера превзойдет резуль-
таты iPhone 8 Plus в тестировании DxOMark. 
«Юбилейный» смартфон, напомним, облада-
ет функцией оптической стабилизации изо-
бражения, а также телеобъективом с более 
широкой апертурой. Лучшими среди Android-
смартфонов, по версии DxOMark, оказались 
GooglePixel и HTC U11 с 90 баллами каждый. 
iPhone 7 и 7 Plus получили 85 и 88 соответ-
ственно. (hitech.vesti.ru) 

   мошенники все чаще атакуют операционные базы банков
анна Видянова 

изо дня в день мошенники все актив-
нее изворачиваются в технологиях 
по вторжению в базы данных бан-

ков. Их цель – миллионный пул клиентов, с 
карт-счетов которых можно вывести мил-
лиардные суммы. В интервью «Капитал.
kz» директор по управлению рисками Visa 
в странах СНГ и Юго-Восточной Европы 
Лариса Макарова рассказала, какие фиш-
ки есть у Visa для защиты своих клиентов 
от атак и как чувствует себя Казахстан на 
мировой арене. 

– лариса, участились ли случаи мо-
шенничества с картами? 

– Моя деятельность покрывает 17 стран 
субрегиона, в который входят страны 
СНГ и Юго-Восточной Европы. Казахстан 
является одним из крупнейших рынков 
субрегиона. За последний год случаи кар-
точного мошенничества увеличились. 
Но преимущественно мошенничество 
направлено не на держателя карты, а на 
банки. 

Если говорить о других трендах, среди 
стран СНГ Казахстан лидирует как по доле 
чиповых карт, так и по бесконтактным 
платежам, эквайрингу: POS-терминалам, 
банкоматам. Казахстан является третьим 
по внедрению бесконтактных технологий 
по нашему субрегиону, пятым по Цен-
тральной Европе, Ближнему Востоку и Аф-
рике. Это очень хорошие показатели. По 
внедрению VbV-технологии в электрон-
ной коммерции Казахстан стал третьим 
по субрегиону. Здесь речь идет об объеме 
операций chip on chip, когда чиповая кар-
точка находится в чиповой среде или ког-
да с помощью карт, поддерживающих тех-
нологию Verified by Visa, осуществляются 
покупки в интернете. 

– Какие именно атаки совершаются 
на банки? можете их как-то идентифи-
цировать…

– В нашем субрегионе в 2017 году было 
четыре атаки на банки, две из них в Азер-
байджане, две – в Казахстане. Эти атаки 
были направлены на взлом сети банка, на 
получение доступа к их операционным ба-
зам данных, оформление платежных карт 
на подставных лиц. Мошенники, получая 
доступ к базам данных, могли манипули-
ровать карточными лимитами и получать 
деньги. В результате таких махинаций 
банк от одной атаки на операционную 
систему, которая может длиться несколь-
ко часов и может охватывать несколько 
стран, может потерять от $2-4 млн. Отве-
тит банк на атаку или нет – будет зависеть 
от степени внедрения и использования 
технологий безопасности в банке. Обозна-
ченные атаки набирают обороты не толь-
ко в Казахстане, но и за его пределами, во 
многих странах СНГ. 

– насколько казахстанские банки 
подкованы, чтобы отвечать на атаки? 

– Мы, как платежная система, работаем 
с различными вирусами и другими атака-
ми. У нас есть специальный департамент, у 
которого имеется перечень банков с адре-
сами, на которые направлялись вирусные 
атаки. Мы делимся этими адресами с бан-
ками, они смотрят, успешно ли прошла 
вирусная атака. В целом же практически 
все крупные банки подвергались атакам. 
Однако по Казахстану в этом отношении 
очень хорошие показатели. Только два 
казахстанских банка стали жертвами ви-
русных атак, остальные успешно борются 
с попытками взлома. 

– Какова доля чиповых карт в Казах-
стане?

– Сейчас в РК доля chip on chip-операций 
в общем обороте безналичных платежей 
составляет 88%. Ваша республика явля-
ется лидером по этому показателю. Для 

сравнения Украина по доле чиповых карт 
отстает от всех 17 стран субрегиона. Там 
уровень «чипа» очень низкий – 33%. Это 
связано с тем, что в Украине очень разви-
ты зарплатные проекты, там банки исто-
рически выдавали карты с магнитной по-
лосой. 

– Есть ли у карт visa специальные сте-
пени защиты?

– Наши карты имеют несколько степе-
ней защиты. Например, мы используем 
так называемую технологию токениза-
ции, которая постепенно набирает попу-
лярность. Скоро эта технология придет и 
в Казахстан, пока же она в «пилоте» запу-
скалась в Украине и Грузии. Токенизация 
– это возможность подмены 16-символь-
ного номера карточки другим номером, 
который похож на номер карты, но номе-
ром карты не является. Этот 16-ти знач-
ный номер привязывается к какому-либо 
устройству, виду платежа. Расскажу под-
робнее. На сегодня за товар можно запла-
тить через «умные» кольцо, часы, телефон 
для бесконтактных платежей, то есть раз-
ными устройствами. 

Каждому из устройств банком привя-
зываются разные токены, определенные 
16-символьные номера. При этом номер 
самой платежной карточки держателя в 
платежах нигде не фигурирует, фигури-
рует подмена. И если на каком-то этапе 
происходит компрометация подмененно-
го токена, то карточка при этом остает-
ся нескомпрометированной. Банк в этот 
момент видит, где произошла компроме-
тация: при оплате кольцом, часами или 
телефоном. При этом не нужно перевыпу-
скать карточку, с ней все в порядке, ника-
кие данные по карте не утеряны. Основная 
стратегия Visa в том и заключатся, чтобы 
данные по картам были защищены. Един-
ственное, после компрометации под кон-
кретное устройство, например, кольцо, 
нужно перевыпустить токен. Эту опера-
цию банк производит автоматически, вла-
дельцу «умного» кольца не надо посещать 
банк, испытывать какой-то дискомфорт.

Еще одна из интересных ноу-хау-тех-
нологий нашей компании – Visa Advanced 
Authorization. Эта технология разработана 

на основе нейронных сетей с использо-
ванием технологий, которые позволяют 
программными способами оценивать по-
веденческие характеристики держателя 
карт. По транзакции можно определить, 
попадает каждая из операций в поведен-
ческий портрет клиента или нет. В зави-
симости от результатов можно оценить 
степень риска каждой конкретной тран-
закции. Как правило, человек пользует-
ся карточкой через определенные типы 
устройств в какой-то конкретной стране, 
городе, выезжает в отпуск в определенное 
время – к примеру, летом или зимой. Он 
обычно катается на лыжах на определен-
ных курортах, загорает в определенных 
локациях, либо в отпуск никуда не выез-
жает. И если по карте проходит операция, 
которая выпадет из профиля человека, то 
ей будет присвоен определенный коэффи-
циент риска. Коэффициент риска будет за-
висеть от того, насколько эта транзакция 
не типична для профиля данного клиента. 
Банк видит этот коэффициент риска и мо-
жет работать с ним в режиме реального 
времени, он может предотвращать опера-
цию до того, как она произошла.

– Казахстанские банки используют 
эту технологию?

– Да.

– Есть мнение, что при помощи тер-
миналов мошенники могут бескон-
тактно списывать средства с карт без 
ведома владельца карты. например, в 
метро. миф ли это? 

– Этот вопрос адресуется мне на про-
тяжении трех-четырех лет. Около трех лет 
назад британский университет провел ис-
следование. На практике ученые смогли 
воспроизвести возможность перехвата 
данных с бесконтактной карты. Данные 
этого опыта были переданы в компанию 
Visa, мы их тщательно исследовали и сде-
лали следующие выводы. Выяснилось, что 
теоретически перехватить данные с бес-
контактной карты возможно, но практи-
чески эту операцию можно провести толь-
ко в лабораторных условиях. В результате 
исследования было определено, что счи-
тать информацию с бесконтактной карты 

терминалом можно только тогда, когда 
расстояние между ними не превысит 4 
см. При этом в момент считывания карта 
должна несколько секунд находиться без 
движения, иначе считывание не произой-
дет. Кстати, при этом между картой и тер-
миналом не должно быть преград. То есть 
не должно быть ни кошелька с другими 
картами или мелочью, ни сумки, ни одеж-
ды. Около трех лет назад в социальных 
сетях появлялась фотография, на которой 
в метро был изображен человек, который 
держал терминал на уровне карманов пас-
сажиров. Многие пользователи соцсетей 
предположили, что этот человек считы-
вал данные с бесконтактных карт. У этих 
фотографий очень интересная история. 
Сначала были предположения, что чело-
век с терминалом находится в минском 
метро. Затем появилась информация, что 
он был в киевском метрополитене, позже 
– в московском. Спустя время выясняет-
ся, что этот мужчина на фото был с GSM-
терминалом, который не сможет считать 
бесконтактные карты. Оказывается, герой 
фото являлся курьером одной из служб до-
ставки. 

Кстати, произвести списание с бескон-
тактной карты невозможно еще по одной 
причине. Если задуматься о сути опера-
ции, то происходит же не просто считыва-
ние – должна быть произведена покупка. 
По сути, терминал должен быть зареги-
стрирован на конкретную торговую точку, 
которая произведет операцию по продаже 
какого-то товара. И даже если через тер-
минал будет совершена какая-то мифиче-
ская покупка, торговая точка в любом слу-
чае не в воздухе, она зарегистрирована в 
банке, других органах. И когда держатель 
карты узнает, что с его карт-счета бескон-
тактно без его ведома была списана какая-
то сумма, он может опротестовать платеж 
в банке. Повторюсь, в реальных бытовых 
условиях несанкционированно считать 
бесконтактную карту, к примеру, в метро, 
невозможно. 

– Сколько visa тратит на технологии, 
направленные на борьбу с мошенниче-
скими схемами? 

– К примеру, на разработку технологий 
Visa Advanced Authorization компания Visa 
потратила $1,5 млн. Мы также инвестиру-
ем в технологии, которые впоследствии 
передаем банкам, клиентам.

Развитие безнала может увеличить 
ВВП Казахстана на $210 млн  

Согласно исследованию Moody’s, 
экономику к росту может подтол-
кнуть развитие безналичных тран-

закций. К тому же электронная коммер-
ция простимулирует появление новых 
рабочих мест. О том, какого еще эффекта 
можно ожидать от безналичных пла-
тежей и какие планы стоят перед Visa, 
корреспонденту «Капитал.kz» рассказал 
руководитель департамента цифровых 
решений, CEMEA Visa Хади Раад. 

– В последнее время регулятор про-
двигает развитие безналичной эконо-
мики. Скажите, каков экономический 
эффект от развития безналичных 
транзакций? 

– В 2016 году рейтинговое агентство 
Moody’s по заказу Visa проводило ис-
следование, как переход на кредитные 
и дебетовые карты повлияет на эконо-
мический рост стран в долгосрочной 
перспективе. В целом было проанали-
зировано влияние электронных плате-
жей на экономический рост в 70 стра-
нах мира, в период с 2011 по 2015 годы. 
Выяснилось, что электронные платежи 
оказывают положительное влияние на 
мировую экономику как развитых, так 

и развивающихся стран. Исследова-
ние Moody’s выявило, что увеличение 
использования электронных средств 
оплаты, таких как кредитные, дебето-
вые карты, способствовало росту ВВП в 
70 странах мира на $296 млрд. Одновре-
менно стимулирование безналичных 
расчетов привело к росту  потребитель-
ских расходов в среднем на 0,18% в год. 
По оценкам экономистов рейтингового 
агентства, развитие безналичных плате-
жей способствовало созданию ежегодно 
в среднем 2,6 млн новых рабочих мест.

По расчетам, в Казахстане наращи-
вание объемов безналичных платежей 
увеличит ВВП республики на $210 млн. 
Потребительские расходы в РК в среднем 
вырастут на 0,06% в год. К тому же раз-
витие безналичных платежей способ-
ствовало созданию ежегодно в среднем 
более 2 тыс. новых рабочих мест. Также 
аналитики выявили, что использование 
безналичных платежей способствовало 
сокращению доли теневой экономики. 
За счет этого увеличиваются налоговые 
поступления, сжимаются затраты на 
хранение и подсчет наличных средств. 
Кроме того,  картой удобно пользоваться, 
оплата займет несколько секунд, можно 

маневрировать любыми суммами с карт-
счета, а не ограничиваться деньгами в 
кармане. Нужно иметь в виду, что за счет 
развития электронных платежей пред-
приниматели могут охватить больший 
сегмент покупателей, в том числе за пре-
делами локации бизнеса.

– Как вы думаете, каким будет ры-
нок безналичных платежей в буду-
щем?

– Технологии не стоят на месте, они 
постоянно эволюционируют. Можно 
сказать, что мы уже сейчас заглядываем 
в будущее, где развитие получают интер-
нет-вещи. Думаю, через несколько лет 
практически любой девайс сможет стать 
инструментом для оплаты покупки. 

– Какие планы у visa в Казахстане, в 
целом в мире? 

– Первое направление, над которым 
мы серьезно работаем, – наращивание 
транзакций безналичных платежей че-
рез смартфоны, портативные устрой-
ства. Основной продукт, который мы 
будем раскручивать, – это Visa Token 
Service. Второе направление – расшире-
ние пула пользователей карт. Эту цель 
мы планируем реализовать через QR-
коды, которые позволят подключать 
новых участников безналичных систем 
оплаты. Третье направление – это разви-
тие электронной коммерции через Visa 
Checkout и 3D Secure.

 ▀ я – кобот: инструкция 
по применению  
новых андроидов

арина усманова

нет, мы не ошиблись, именно коботы. 
То есть умные устройства, которые 
трудятся по соседству с обычными 

людьми, выполняют грязную, опасную 
или чересчур рутинную работу, но не яв-
ляются промышленными роботами или 
манипуляторами. О рынке коботов, расту-
щем по экспоненте, предсказуемости ан-
дроидов и о том, каково это – работать бок 
о бок с техническим чудом – в материале 
делового еженедельника «Капитал.kz».

умнее, дешевле, проще:  
как это так?
Основная отличительная черта и причи-
на названия новой породы роботов кобо-
тами – это взаимодействие. В отличие от 
промышленных роботов, манипуляторов 
и другой умной техники, «сотруднича-
ющие» роботы (англ. cooperative robot 
или collaborative robot) не автономны. Их 
корпус оснащен различными сенсорами, 
датчиками и камерами для ориентации в 
пространстве и более точного выполнения 
задач – столкновение с рядовым сотруд-
ником или любым другим препятствием 
исключено. Традиционно производители 
снабжают коботов средствами коммуни-
кации М2М (способ машинного взаимо-
действия, когда техника обменивается 
информацией друг с другом, – ред.), ин-
теллектуальными системами, системами 
самообучения, позволяя им реализовы-
вать концепт автономной системы.

Благодаря умному поведению и тихо-
ходности «сотрудничающие» роботы ору-
дуют не в специальных зонах, а в общем 
производственном пространстве. Они 
весьма логично и гармонично вписыва-
ются в процесс производства и призваны 
снять часть должностных обязанностей 
с сотрудников. «Неудобные» простым 
смертным задания – опасные, рутинные, 
грязные и не подвластные человеческой 
физике работы – кобот сделает играючи!

Происки американских 
производителей
Пик релизов коботов от компаний, жела-
ющих заняться инновационным произ-
водством, пришелся на начало 2000-ых. 
Производством «коботовых» с перемен-
ным успехом занимаются американские 
Cobotics, US Robotics и Rethink Robotics, 
японская Yaskawa Electric и немецкая 
KUKA Roboter. Однако на сегодняшний 
день большой рынок поделен между 2 
крупнейшими производителями – дат-
ской Universal Robots и японской Fanuc. 

Японцы – тяжеловесы рынка промыш-
ленных роботов, которые занимаются 
высокими технологиями почти 60 лет. В 
2015-м компания запустила линейку об-
легченных коботов и благодаря отличной 
репутации вышла в тройку лидеров по 
продажам. 

У датчан все складывалось несколько 
иначе. 3 европейца-основателя Universal 
Robots когда-то трудились над исследо-
ванием рынка роботов. По его итогам 

они пришли к выводу о том, что на рын-
ке высоких технологий доминировали 
слишком тяжелые, громоздкие махины, к 
тому же они были довольно дороги. В ре-
зультате ученые переквалифицировались 
в предпринимателей и решили создать 
собственную робототехнику для малых и 
средних предприятий. Датчане выбрали 
специалию – маленькие (даже настоль-
ные) коботы с гибким подходом к широ-
кому кругу задач. Компанию боготворят 
за инновации, отличное понимание рын-
ка и широкий круг клиентов – их техни-
ку приобретают не только небольшие 
производители, но и такие гиганты, как 
BMW (концерн использует коботов для 
сборки дверей автомобилей, смешанные 
бригады из коботов и людей: пока люди 
занимаются проводкой, роботы вставля-
ют стекла) и Johnson & Johnson. Прибыль 
коботостроителей в 2016-м составила 662 
млн евро. 

Вопрос века: отберут ли они  
нашу работу?
Отраслевые эксперты не дают четкого от-
вета, да и не могут. С одной стороны, часть 
таких роботов берет на себя работу, пре-
жде выполнявшуюся людьми, поэтому 
отрицать очевидное довольно сложно – со-
кращения неизбежны. С другой – во мно-
гих случаях коботы берут на себя часть 
монотонных заданий и позволяют людям 
заниматься менее «грязной» и более ин-
теллектуальной деятельностью. Кроме 
того, умной технике нужно обслуживание 
– коботы так же нуждаются в проверке 
или ремонте, как и любые другие меха-
низмы. То есть возникает потребность в 
специалистах, которые будут заниматься 
ежедневной координацией работы робо-
тов и наблюдением за выполнением по-
ставленных перед ними задач.

Мы подобрали три примера, каждый из 
которых нагляден и иллюстрирует то или 
иное мнение. 

Американская компания SoftWear 
Automation из Атланты занимается высо-
кими технологиями. Вместе с исследова-
телями из Технологического института 
штата Джорджия производители разра-
батывают роботов для пошива одежды на 
обычных швейных машинках. В прошлом 
году стартап привлек венчурное финанси-
рование в размере $3 млн. А что же будет 
со швеями?

Panek Precision из Чикаго наняла допол-
нительных сотрудников для управления 
группами роботов и проверки качества 
и оснастки. Новые сотрудники не только 
присматривают за андроидами, но и вы-
полняют более квалифицированную рабо-
ту. Примечательно, что с момента внедре-
ния первых коботов компания расширила 
штат со 160 до 175.

Жители США из Майами создали ком-
панию Creating Revolutions. Стартап за-
нимается разработкой и производством 
«умного» оборудования для индустрии 
HoReCa – настольных систем связи с об-
служивающим персоналом. У организа-
ции были большие потери – порядка 10% 
продукции содержало брак из-за неточной 
сборки. Проблема решилась покупкой 
кобота, который специализируется на 
точных операциях. Теперь грамотное на-
несение герметика на стенки корпуса вну-
три устройства было гарантированным, в 
результате чего брак сократился до мини-
мума. Но, кажется, сотрудников, которые 
занимались этими работами, здесь боль-
ше не заведут.

Вирджинцы из Acorn Sales выпускают 
резиновые штампы. Компания совсем не-
большая, штат не превышает 10 человек, 
а продажи колеблются в районе $2 млн. 
Основной канал сбыта – интернет, маржа 
выходит небольшой. Чтобы повысить эф-
фективность, компания купила андроид 
и поставила его рядом с рядовыми сотруд-
никами. Теперь он режет деревянные бло-
ки и сверлит в них отверстия под рукоятки 
лучше и быстрее, чем прежний постав-
щик. Само собой, обходятся комплектую-
щие намного дешевле. А вот у поставщика 
минус один клиент.

Объем рынка 
 
Согласно недавно 
опубликованному 
отчету американской 
исследовательской 
компании Transparency 
Market Research, рынок 
промышленных роботов 
будет иметь бурный рост 
вплоть до 2020-го. Особое 
внимание исследователи 
предлагают уделить 
коботам – рынок 
подобных устройств 
будет иметь рост 
30% в год и к 2024-му 
достигнет $95 млрд. 
Основные потребители 
коботов, несомненно, – 
американские компании. 
 
Цена кобота, который 
поможет как крупным, так 
и малым производствам 
существенно снизить 
издержки, может быть 
весьма привлекательной – 
от 20 000 до $50 000
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 ▀ неожиданно: 4 стартапа 
из стран, о бизнес-среде 
которых мы мало знаем

арина усманова

Пакистан преследует проблема не-
хватки молока, в Сербии сложно 
найти грамотного врача и попасть к 

нему, а Армения решила упростить жизнь 
HR-менеджерам компаний, число сотруд-
ников которых превышает 1000.

О том, какие стартапы есть в странах, о 
развитии бизнес-среды которых мы ниче-
го не знаем, – в материале делового ежене-
дельника «Капитал.kz».

Онлайн-клиника из Сербии

Молодые сербские предприниматели 
активно борются за место под солнцем. 
Местный стартап-победитель – медицин-
ская компания VisMedic, которая помо-
гает пациентам получить консультации 
врачей с помощью интернет-видеосвя-
зи и электронных сообщений. Стартап, 
специализирующийся на медицинских 
технологиях, был выбран среди трех 
других участников конкурса Catch Pitch 
challenge и получил инвестиции на раз-
витие проекта в размере 750 000 евро. 
На сегодняшний день это самые крупные 
инвестиции, когда-либо вложенные в 
сербский бизнес.

История создания проекта – очень 
грустная повесть с хорошим финалом. За 
несколько лет до старта своего детища CEO 
VisMedic Джован Паунович начал страдать 
от невыносимых головных болей – он не 
мог работать, есть и даже спать. Он обошел 
десятки больниц и врачей – от терапевтов 
до стоматологов... Наконец ему поставили 
диагноз: лимфома, терминальная стадия 
рака! Джован исцелился, но во время лече-
ния встретил много друзей, которые стол-
кнулись с теми же проблемами. Они не 

знали, к какому врачу обратиться, компе-
тентны ли они, как к ним попасть (доступ 
к врачам порой был очень труден) и избе-
жать длинных очередей и так далее. Облег-
чить доступ к высококачественной, но до-
ступной медицинской помощи для любого 
человека в нужный момент – вот главная 
причина основания VisMedic. Выбор ком-
пании падает на высшие учебные заведе-
ния и клиники с сильной репутацией и 
высокой удовлетворенностью пациентов.

По словам Джована, для учреждений 
здравоохранения сервис бесплатен. Не-
смотря на то, что VisMedic вносит в систе-
му здравоохранения инновации, опти-
мизирует ее деятельность и увеличивает 
доходы, команда приняла такую бизнес-
модель, которая позволяет ей бесплатно 
предлагать платформу. CEO уверяет: стар-
тап позволяет им монетизироваться в дру-
гих местах.

«умный ошейник» для коров  
из Пакистана

Еще один довольно необычный, но весьма 
полезный девайс. Разработка пакистан-
ских стартаперов – «умный ошейник» 
Cowlar, способный анализировать пове-
дение буренок, который заслужил особое 
внимание и прославился на весь мир.

Вопрос поддержания и оптимизации 
молочной промышленности в Пакистане 
стоит очень остро. Дело в том, что, несмо-
тря на наличие внушительного поголовья 
рогатого скота (порядка 63 млн особей), в 
стране беда с надоем. Даже в период лак-
тации буренки дают не более 4-5 литров 
молока в день, что недостаточно для обе-
спечения местных рынков (к примеру, 
американская корова в среднем выдает 32 
литра в день).

Прибор следит за коровами и буйволами, 
считывает температуру животных и наблю-
дает за их поведением с помощью специаль-
ных датчиков движения. Cowlar определя-
ет, когда корова ест или спит, а полученные 
данные подгружаются в алгоритм. Он-то и 
определяет, здорово ли животное или пора 
предпринять некие действия. 

Прибор должен помочь увеличить су-
точные надои на 15%. По словам соосно-

вателя Cowlar Умера Аднана, увеличение 
надоев даже на 1/7 принесет экономике 
Пакистана дополнительную прибыль в 
размере $1 млрд в год. 

алгоритм подбора сотрудников 
из армении

Инновационная платформа по поиску со-
трудников Teamable в апреле получила 
инвестиции серии «A» (инвестиции для 
роста бизнес-модели) в размере $5 млн. 
Инвестором проекта армянских разра-
ботчиков выступил крупный венчурный 
фонд True Venture из Кремниевой долины 
при участии фонда SaaStr. Команда плани-
рует потратить деньги на развитие искус-
ственного интеллекта.

Бронирование столиков в 
ресторане из узбекистана
Последний стартап из нашей подборки ма-
ленький, но дерзкий. Узбекский IT-проект 
Stolik вошел в тройку лучших приложений 
на Eurasia Mobile Challenge и получил $10 
тыс. и путевку в Барселону. Покорить кон-
курс Всемирного мобильного конгресса в 
Испании узбекам не удалось, зато молодая 
команда получила отличный опыт, вдох-
новилась идеями, раздобыла полезные 
контакты инвесторов, разработчиков и 
журналистов. 

Узбекские программисты не ожидали 
такого успеха, но ребятам грех прибед-
няться – удобный сервис по бронирова-
нию столиков в ресторанах и доставке еды 
невероятно функционален и прост. При-
ложение позволяет забронировать стол 
более чем в 250 ташкентских ресторанах, 
а также рассмотреть их меню, заказать 
еду без наценок, получить эксклюзивные 
скидки и даже оплатить счет. 

 ▀ Будет ли сеть пиццерий papa 
John’s закупать продукты 
в Казахстане?
Какое меню будет предложено казахстанцам

анна Видянова

В конце августа российские СМИ со-
общили о том, что, по предвари-
тельным данным, первая пиццерия 

американской сети Papa John’s откроется 
в Алматы осенью 2017 года. Подчеркива-
лось, что в планах сети – до 2022 года от-
крыть 16 ресторанов в Казахстане.

Президент холдинга Papa John’s в Рос-
сии и Беларуси Кристофер Уинн в ин-
тервью корреспонденту «Капитал.kz» 
рассказал, какое меню сеть пиццерий пла-
нирует предложить казахстанцам. «Основ-
ное блюдо Papa John’s – пицца, она обычно 
составляет более 85% от общих продаж. 
Для жителей Казахстана в меню будет бо-
лее 20 видов пиццы от 23 до 40 сантиме-
тров в диаметре. Клиент сможет выбрать 
толщину фирменного теста, которое ни-
когда не подвергается заморозке, а также 
попробовать знаменитую пиццу с сырным 
бортом. Для тех, кто не останавливается 
на традиционном продукте Papa John’s, 
в Казахстане и в России в меню будут заку-
ски, среди которых: куриные крылышки 
двух видов, итальянская мясная лазанья 
и запеченные картофельные дольки, три 
вида салата, паста, десерты и напитки», – 
заметил он.

Кристофер Уинн также уточнил, 
что «меню в Казахстане будет халяль». 

«Определенно в меню не будет алкоголь-
ных напитков. Относительно пиццы 
с кониной пока говорить рано. В каждой 
стране, а иногда и в регионе, присутствует 
местная пицца в меню. В России это пицца 
с картофелем», – отметил собеседник.

Ранее эксперты высказывали опасение, 
что у сети пиццерий Papa John’s могут воз-
никнуть проблемы с логистикой продук-
тов из-за границы. Кристофер Уинн прояс-
нил ситуацию. «Мы стараемся привлекать 
местных производителей для развития 
бренда в каждой новой стране. Однако 
на первом этапе, когда сеть еще недоста-
точно большая, местные производители 
не спешат инвестировать в качество, что 
для Papa John’s самое главное. Поэто-
му мы импортируем наибольшую часть 
продуктов из России, Турции и Европы. 
На первом этапе в Казахстан большинство 
продуктов будет приходить из России, 
но мы уже активно работаем с местными 
поставщиками, чтобы создать партнер-
ские отношения в будущем. Информацию 
о брендах, с которыми ведутся перегово-
ры, пока не раскрываем», – сообщил он.

Также в сети пиццерий объяснили, что 
в Казахстане холдинг намерен развивать 
собственную доставку, привлекать сто-
ронние компании не планируется. «На се-
годняшний день мы видим отсутствие 
выстроенной логистики другими участни-

ками рынка. Как показывает опыт России, 
Азербайджана и Беларуси, это отлично 
работает на узнаваемость бренда. По не-
которым городам доставка будет осущест-
вляться на скутерах, там, где климат по-
зволяет», – отметили в компании.

Как считает Кристофер Уинн, по меж-
дународным меркам рынок общественно-
го питания Казахстана на сегодняшний 
день «не сильно заполнен». «По оценке 
аналитиков сети Papa John’s, есть потенци-
ал открытия 500 дополнительных ресто-
ранов общественного питания в стране. 
Рынок и дальше будет активно развивать-
ся. Мы прогнозируем увеличение коли-
чества потенциальных ресторанов вдвое 
через 5 лет. Казахстанский рынок очень 
перспективный с точки зрения спроса, 
предложения, к сожалению, пока на рын-
ке фастфуда нет большого количества 
игроков, предоставляющих одновремен-
но стопроцентно качественный продукт 
и сервис. Мы планируем завоевать любовь 
и доверие аудитории к нашему продукту, 
как это произошло во всем мире. Казах-
стан – страна с высокими семейными цен-
ностями. В семьях много детей, и к ним 
у людей особенное отношение, не во всех 
регионах мира так. А так как наш продукт 
в первую очередь семейный, а во вторую – 
детский продукт, мы уверены в успехе», – 
говорит он.

В холдинге Papa John’s акцентировали 
внимание на то, что в Казахстане рынок 
фастфуда развивается стихийно и бессис-
темно. 

«В нем до сих пор не структурированы 
форматы: по сути, они задаются индиви-
дуально каждым игроком. В своем раз-
витии рынок фастфуда в Казахстане пока 
еще не достиг высокого уровня и значи-
тельно отстает от Европы и России. Важ-
нейшей характеристикой развития рынка 
фастфуда в РК является фактор крайне 
неравномерного географического распре-
деления ресторанов быстрого питания. 
Представлены заведения данного сег-
мента преимущественно (примерно 60%) 
только в двух крупнейших мегаполисах 
страны: Астане и Алматы. Тогда как со-
вокупно население двух данных городов 
составляет лишь 15% от общей численно-
сти населения РК. В стране представлены 
как международные, так и казахстанские 
компании. В основном рынок пиццы пред-
ставлен местными пиццериями. Рынок 
доставки пиццы в стране появился отно-

сительно недавно и только набирает обо-
роты», – считают в компании.

Сеть Papa John’s планирует за 3 года от-
крыть 16 ресторанов в Казахстане. «Увере-
ны, что потенциал к тому моменту будет 
гораздо больше, но на сегодняшний день 
он такой. Размер инвестиций составит бо-
лее $5 млн за 3 года. Сроки окупаемости 
имеют отличия в разных странах. В сред-
нем мы прогнозируем окупаемость каждого 
ресторана не позднее чем через 36 месяцев 
с момента открытия. При этом окупаемость 
16 пиццерий будет достигнута в течение 
10 лет», – сообщил Кристофер Уинн.

Напомним, в августе 2017 года компа-
ния PJ Western (владелец мастер-франши-
зы бренда Papa John’s в России и Беларуси) 
заявила о том, что она будет развивать 
сеть пиццерий в трех странах – в Казахста-
не, Кыргызстане и Польше.

Papa John’s International (США) основа-
на в 1984 году. Сейчас это третья по вели-
чине компания по доставке пиццы в мире. 
В сеть входят 5 тыс. ресторанов в 45 стра-
нах мира. 

Ольга фоминских  
(алматы – Дубай – алматы)

Принято считать, что лучшим ме-
стом для проведения отпуска с 
детьми является Турция. Отчасти 

это верное убеждение, ведь там множе-
ство отелей с системой all inclusive, кото-
рые оснащены детскими площадками и 
бассейнами. А развлекают детей анимато-
ры. Именно поэтому перед поездкой я до-
вольно скептически отнеслась к тому, что 
Дубай может стать альтернативой Турции. 
Но команда KazUnion убедила в обратном, 
показав этот город с новой стороны. Он 
удивителен не только благодаря песчаным 
пляжам, теплой воде в заливе, роскошным 
отелям, отличному шопингу, но и неверо-
ятными возможностями для развлечения 
всей семьи.

Комфортно
В Дубае представлены самые известные 
гостиничные сети, местные отели и не-
большие гостевые домики. Нам посчаст-
ливилось жить в крупнейшем пятизвез-
дочном Rixos Premium Dubai. Если вы 
хотите почувствовать себя шейхом, это 
прекрасная возможность – великолеп-
ные, уютные номера, непревзойденная 
еда и очень дружелюбное обслуживание 
на высочайшем уровне. Отель находится 
неподалеку от всех основных достопри-
мечательностей города. Для любителей 
селфи здесь есть прекрасный вид из окна 
и уникальная дизайнерская стена, выпол-
ненная из страз Swarovski. Холл украшен 
стеклянным роялем, за которым игра-
ют приглашенные пианисты. А частный 
плцяж и бассейн сделают отдых еще более 
комфортным. 

Познавательно
Но не время сидеть в отеле, отметили 
организаторы и отправили нас в музей. 
Исторические музеи, как правило, инте-
ресны только взрослым, и далеко не всем. 
Но Etihad Museum поразит любого тури-
ста. Здесь собрана история до основания 
страны и после подписания декларации 
об объединении в 1971 году. Знали ли вы, 
что изначально документ об объедине-
нии подписали шесть шейхов, а седьмой 
присоединился позже? Музей построен 
рядом со зданием, где 46 лет назад и был 
подписан важнейший для страны доку-
мент. Для того чтобы объединить разроз-
ненные государства и убедить каждого 
в пользе этого объединения, потребова-
лось 3 года. 

удивительно
Власти ОАЭ давно делают большие став-
ки на туризм, поэтому они амбициозны 
и гениальны в своих планах по развитию 
этого направления. Здесь созданы все ус-
ловия, чтобы не только отдыхать, но и шо-
питься. В Дубае работает множество тор-
говых центров, но самым поразительным 
является проект City Walk. Этот квартал 
создан по образу европейских аналогов 
– здесь представлены многие мировые 
бренды. А вдоль улочек можно встретить и 
рестораны в итальянском стиле, и кофей-
ни, похожие на французские.

Представлен здесь и трехэтажный 
магазин детских товаров. Примероч-
ные в стиле сказки «Холодное сердце» 
покорят любую маленькую модницу, 
а дизайнерские скульптуры – любого 
мальчишку. 

Сладкоежкам архитекторы отвели це-
лый квартал, посвященный шоколаду. Его 
доставляют в ограниченном количестве из 
разных точек планеты и бережно хранят 
при определенной температуре, чтобы по-
купатели могли попробовать его изыскан-
ный и удивительный вкус. На этом автор 
прерывает свое повествование, поскольку 
мысли о сладком вынуждают пойти на 
кухню в поисках заветной шоколадки в 
холодильнике. 

Вкусно 
Кстати, о еде. Недалеко от City Walk 
есть ресторан ближневосточной кухни 
Zenobia. Это сеть ресторанов, которая бе-
рет свое начало в Австралии – именно там 
12 лет назад был открыт первый ресторан, 
куда приходили попробовать ближнево-
сточную и ливанскую кухню.

Для тех, кто хочет попробовать нацио-
нальную эмиратскую кухню, прямая до-
рога в ресторан Local House. Здесь готовят 
стейки из мяса зебры, страуса, буйвола и 
не только. Славится ресторан и бургерами 
с верблюжьим мясом, которые сегодня яв-
ляются одними из самых примечательных 
деликатесов города. 

Экологично
Но, отвлекаясь от еды, возвращаемся 
к прогулкам по City Walk. Здесь же не-

далеко создан экологический парк The 
Green Planet Dubai. В его центре распола-
гается гигантское 25-метровое дерево, 
являющееся копией настоящего дерева 
из сельвы. Это тропический лес с более 
3000 растениями и животными. Имен-
но здесь в центре пустыни можно полю-
боваться ленивцем, который растопит 
самое каменное сердце, различными 
птицами, обитающими на разных кон-
тинентах.  

Пока мы рассматривали тропические 
растения, бодро шествующая группа 
школьников рассматривала насекомых. 
Если вы не видели тараканов, похожих 
на тех, что были в первой части «Людей в 
черном», не забудьте сюда заглянуть. Это 
поистине захватывающая экспедиция, ко-
торая будет интересна как маленьким, так 
и взрослым.

инновационно
Окунуться в мир зомби, роботов и спор-
тивных поединков можно в парке Hub 
Zero, также расположенном недалеко от 
City Walk. 18 приключений поразят как 
новичков, так и продвинутых геймеров. 
Здесь есть виртуальная пещера, лазертаг, 
3D-туннель, американские горки, дет-
ский картинг и караоке для начинающих. 

В заброшенной лаборатории Resident 
Evil можно покрошить зомби, а за рулем 
гоночного симулятора Hyper Drive можно 
продемонстрировать свое умение экстре-
мального вождения. Для тех, кто далек от 
виртуального мира, здесь есть спортив-
ная площадка со скалодромом, канатами, 
полосой препятствий и лазерным полем. 
15 000 кв. метров полностью перенесут 
вас в мир фэнтези. 

амбициозно
Представьте, что к 2020 году в Дубае бу-
дет небоскреб высотой 928 метров. Здесь 
также, по обещанию дизайнеров, будет 
возвышаться небоскреб Dynamic Tower, 
который будет вращаться на 360 градусов. 
Но это пока планы, зато сегодня можно 
насладиться фантастическим видом на 
смотровой площадке At The Top Sky в небо-
скребе Бурдж-Халифа. 148 этаж – и город 
как на ладони.

Разнообразно
Если вернуться к планам по расширению 
Дубая, недавно власти города заявили, 
что построят к 2020 году «плавающую 
Венецию» стоимостью $680 млн. Кстати, 
гондолы будут доставлены прямиком из 
Италии. Интересно, вместе с гондольера-
ми?! Хотя чему удивляться, уже сегодня 

в Дубае есть Ski Dubai. Это парк развлече-
ний и первый горнолыжный комплекс на 
Ближнем Востоке, круглый год покрытый 
искусственным снегом. Располагается он 
в торговом комплексе Mall of the Emirates. 
Не обкатать искусственный снег мы не 
могли. Потрясающе! Как и потрясает фан-
тазию Снежный парк, в котором можно 
покататься на санках или покидаться 
снежками. Детям понравится и шоу с уча-
стием очаровательных обитателей – коро-
левских пингвинов. Пингвинов в пустыне, 
кэп!

Впечатляюще
Кстати, о капитанах… Капитана Америка, 
Человека-паука, Халка и прочих героев 
Marvel и Cartoon Network можно навестить 
в самом большом в мире крытом темати-
ческом парке развлечений IMG Worlds of 
Adventure. Среди безумных развлечений: 
американские горки для адреналина, 
3D-кинотеатры с самым захватывающим 
сюжетом. Если вас никогда не спасал Халк, 
вам нужно непременно посетить этот ат-
тракцион.

По мотивам фильма «Парк Юрского 
периода» создана зона «Затерянный мир 
– приключения с динозаврами». Здесь 
расположена горка длиной 1,1 км, кото-
рая разгоняет пассажиров до скорости 
100 км/ч за 2,5 секунды и проносит их по 
доисторическим джунглям Затерянного 

мира в пустыню Дубая и обратно. Помимо 
этого, здесь есть «Запретная территория» с 
70 доисторическими движущимися дино-
заврами в реальную величину. А вот для 
самых отъявленных экстремалов работа-
ет аттракцион «Хищник» – падение с этой 
башни обещает ощущения «за пределами 
вертикали». 

В зоне IMG Boulevard располагаются 
кафе и ресторанчики, концептуальные 
магазинчики и сувенирные лавки. Еще 
140 тыс.  кв. м сплошного адреналина. 

незабываемо
Еще один потрясающий, уникальный кон-
цептуальный парк Dubai Parks and Resorts 
окунет в мир мультфильмов, кино и игр 
Lego. Парк состоит из трех комплексов: 
MotiongateTM Dubai, который собрал луч-
шие развлечения в стиле трех крупнейших 

голливудских киностудий: DreamWorks 
Animation, Sony Pictures Studios и Lionsgate. 
Для любителей Шрека, панды По, четвер-
ки из Мадагаскара здесь есть все: от по-
ражающих воображение американских 
горок до 3D-кинозалов. Сувенирные лавки 
не дадут вам уехать без воспоминаний. 
Здесь же можно попасть в святая святых 
кино – на съемочную площадку в студии 
Studio Central и увидеть, как снимают 
фильмы.

Второй комплекс – это зона, стилизо-
ванная под тематику известной киноин-
дустрии Мумбая – Bollywood Parks Dubai. 
Ценителям индийского кино однозначно 
сюда. Здесь есть 

бульвар Болливуд, мумбайский рынок, 
индийская деревня и киностудия Болли-
вуда. Помимо интерактивных аттракцио-
нов, здесь представлены яркие театраль-
ные шоу. 

Третий комплекс – Legoland – и аква-
парк Legoland Water Park насыщены захва-
тывающими дух аттракционами и амери-
канскими горками. Можно тут покататься 
на лего-карах, а также увидеть, как делают 
знаменитые кирпичики на фабрике лего. В 
самом центре Legoland расположен макет 
Дубая, построенный из кирпичиков лего. 

Все это замыкает ресторанный бульвар 
Riverland, созданный и вдохновленный 
улочками старой Европы. Здесь, кстати, 
представлены копии знаменитых архитек-
турных памятников, мосты и другие исто-
рические сооружения со всех концов света.

И напоследок еще немного планов: к 2020 
году в Дубае будет построен Aladdin City по 
мотивам сказок об Аладдине и Синдбаде-
мореходе. Но зачем ждать три года? Уже 
сегодня Дубай – удивительная арабская 
сказка, которая поразит своими немыс-
лимыми проектами как взрослых, так и 
детей. 

центр деловой информации 
Kapital.kz благодарит 
туроператора Kazunion за 
предоставленную возможность 
посетить Дубай. 

фото предоставлены Kazunion

 ▀ Отпуск с детьми: удивительная 
альтернатива Турции
10 причин посетить Дубай
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КуКОльнОЕ БуДущЕЕ 
«СузуКи»

Концептуальный Suzuki e-Survivor опреде-
ляет собой вектор развития внедорожников 
японской марки на ближайшие годы. Малень-
кий (3460 х 1645 х 1655 мм, база – 2300 мм) и 
броский на вид шоу-кар однозначно говорит 
собой, что от несущей рамы в Suzuki не отка-
жутся и впредь (тут она лестничного типа). Да 
и на ископаемое топливо надежды больше нет 
– в движение e-Survivor приводят четыре элек-
тромотора, встроенные в каждое из колес. Не-
смотря на внешнюю простоту чуть ли не баг-
гиподобной машинки, ее водитель полностью 
погружен в цифровое пространство. Внутри 
микровнедорожника установлены сразу два 
внушительных голографических дисплея, на 
которые транслируется вся оперативная ин-
формация, в том числе сведения о состоянии 
дороги и параметры работы систем машины, 
картинка с камер, заменяющих боковые зер-
кала заднего вида, и подсказки навигацион-
ной системы. В оснащение e-Survivor входят 
автопилот третьего уровня, система управле-
ния жестами, а также экраны на руле и крес-
лах. Премьера Suzuki e-Survivor пройдет в кон-
це октября, на Токийском автосалоне.

ДОгнаТь aMG

«Заряженный» Lexus LS F получит новый 
четырехлитровый твин-турбированный 
мотор V8 мощностью 600 лошадиных сил. 
Заметим, что текущая, наиболее произво-
дительная версия лексусовского седана LS 
F, представленная весной этого года, осна-
щается 415-сильным битурбированным V6, 
работающим вместе с десятиступенчатым 
«автоматом». Этого явно недостаточно, чтобы 
противостоять на трассе и спурте с перекрест-
ка главным германским «ракетам» Mercedes-
Benz S 63 AMG (612 лошадиных сил) и BMW 
M760Li (609 лошадиных сил). Поэтому появ-
ление более конкурентоспособного образца 
было лишь вопросом времени. И вот на днях, в 
блоге Lexus Enthusiast, был опубликован скан 
страницы японского журнала Best Car, в кото-
ром сообщается, что «суперзаряженную» вер-
сию Lexus LS F оснастят новым четырехлитро-
вым мотором V8 с двумя турбонагнетателями 
и мощностью 600 лошадиных сил. Помимо 
этого, будущий спортседан получит новый 
аэродинамический обвес и уменьшенный до-
рожный просвет. Также никуда не денется оп-
циональный набор Handling, в который входят 
прогрессивное рулевое управление, полно-
управляемое шасси, пневмоподвеска с особы-
ми настройками и активный стабилизатор 
поперечной устойчивости. Когда состоится 
премьера 600-сильного «Лексуса» – официаль-
но не сообщается. Возможно, это произойдет 
уже в следующем месяце, на Токийском авто-
салоне. 

«хаммЕР»  
на БаТаРЕйКах

Австрийская фирма Kreisel Electric изго-
товила для бывшего губернатора Калифор-
нии Арнольда Шварценеггера электрический 
Hummer H1. Презентация уникального вне-
дорожника состоялась во время церемонии 
открытия нового центра исследований и раз-
работок этой компании, в которой актер ав-
стрийского происхождения поучаствовал вме-
сте с канцлером Австрии Кристианом Керном. 
Видеозапись этого события Шварценеггер 
выложил на своей странице в Instagram. «На-
конец моя мечта о полностью электрическом 
Hummer стала явью, – написал Арни в коммен-
тарии к видео. – Мы так быстро движемся в 
будущее чистой энергии». Hummer оснастили 
электромоторами на передней и задней оси 
суммарной мощностью до 490 лошадиных 
сил. Двигатели питаются от комплекта бата-
рей емкостью 100 киловатт-часов. Запас хода 
составляет 300 километров. Масса – 3300 кг. 
Планов по запуску машины в серию у разра-
ботчиков нет. Стоит заметить, что в январе те-
кущего года фирма Kreisel Electric подготовила 
для Шварценеггера электрический вариант 
Mercedes-Benz G-Class. Внедорожник получил 
ту же 490-сильную силовую установку и два 
блока батарей общей емкостью 80 киловатт-
часов. Запас хода также составляет 300 км, но 
более легкий «гелик» получился резвее – на-
бор «сотни» происходит за 5,6 сек. 

НОВОстИ НЕДЕЛИ

motor.kz

 ▀ Премьеры франкфурта-2017
Оксана черноножкина

Итальянцы

наблюдая за количеством стендов 
в павильонах, можно сделать вы-
вод, что автосалоны уже не те – в 

последние годы многие производители 
делают ставки на локальные премьеры, 
отказываясь от дорогостоящих общедо-
ступных «смотрин». Так, например, в этом 
году во Франкфурт не приехали Peugeot/
DS, Volvo, Aston Martin, Rolls-Royce, Nissan/
Infiniti, Mitsubishi, Chevrolet, Chrysler/Fiat, 
Cadillac, Tesla. Тем не менее говорить о 
смерти этих масштабных автошоу пока 
рано, даже несмотря на то, что трансля-
ции пресс-конференций и обзоры стендов 
можно увидеть в прямом эфире по интер-
нету. Насладиться новинкой вживую – со-
всем другое дело, нежели разглядывать ее 
онлайн. И горячие итальянские спортка-
ры – самый яркий тому пример.

Lamborghini привезла на «смотрины» во 
Франкфурт открытую версию обновлен-
ного Aventador S. Под капотом спорткара 
доработанный 6,5-литровый V12 мощно-
стью 740 л.с. Крутящий момент – 690 Нм. 
Коробка – семиступенчатый «робот» ISR. 
Шасси – полноуправляемое с подрулива-
ющими задними колесами. Подвеска – 
модернизированная, с адаптивными маг-
нитореологическими амортизаторами. 
Тормоза – карбоно-керамические. Макси-

мальная скорость – 350 км/ч. Разгон до 
первой сотни – ровно 3 секунды.

Прибавилось у родстера и настроек: 
теперь при движении водитель может вы-
брать один из четырех режимов – Strada, 
Sport, Corsa и Ego. В зависимости от вы-
бранного режима будут изменены пара-
метры двигателя, рулевого управления, 
коробки передач, подвесок, полноприво-
дной трансмиссии и электроники. Режим 
Ego – персональный и настраивается ин-
дивидуально. Виртуальную приборную 
панель тоже можно настроить под себя, а 
для отделки салона выбрать новую ткань 
– Carbon Skin.

Съемная крыша родстера весит всего 
6 кг и убирается в багажник, который у 
Aventador расположен спереди. Произ-
водитель рекомендует использовать ее 
лишь в случае дождя, ведь рев могуче-

го атмосферника так будоражит. Кста-
ти, чтобы в такт его реву вибрировала 
каждая клеточка вашего тела, можно 
опустить заднее стекло. А чтобы вас с за-
вистью провожали окружающие, лучше 
заказать прозрачную крышку для мотор-
ного отсека.

Продавать автомобиль начнут в февра-
ле 2018 года по цене от 313 666 евро.

Не обошлось в Германии и без новинок 
из Маранелло. На стенде Ferrari все внима-
ние было приковано к наследнице кабрио-
лета California T – модели Portofino. Новый 
«гран туризмо» с посадочной формулой 
2+2 построен на новой платформе. Кузов 
стал жестче, но легче, а рулевое управле-
ние – на 7% острее. Первая в классе она 
получила задний дифференциал с элек-
тронным управлением E-diff3 с «умной» 
системой стабилизации F1-Trac.

В салоне красная прострочка, руле-
вое колесо усеченной формы, большой 
10,2-дюймовый сенсорный дисплей муль-
тимедийной системы и роскошные спор-
тивные кресла переднего ряда со спинка-
ми оптимизированной формы – такой ход 
позволил высвободить дополнительное 
пространство для ног пассажиров второго 
ряда. Под капотом – доставшийся в наслед-
ство, но изрядно модернизированный V8 
турбо объемом 3,9 литра. Мощность дви-
гателя – 600 л.с., крутящий момент – 760 
Нм. Этого достаточно, чтобы заднепри-
водное купе-кабриолет было способно раз-
менять первую сотню за 3,5 секунды, а до-
браться до второй за 10,8. Расход при этом 
обещают всего 10,7 литра на 100 км пути. 

Стоить самая бюджетная модель с гар-
цующим жеребцом на капоте будет в райо-
не 200 тысяч евро.

Азиаты

Как и следовало ожидать, немало пре-
мьер во Франкфурте было на стен-
дах автопроизводителей из Под-

небесной. Причем премьер эффектных 
настолько, что это пугает. Но так как у нас 
на рынке «китайцы» представлены крайне 
скудно, а читающий нас контингент в их 
сторону и не смотрит, то мы обойдем их 
стороной, выделив из азиатской когорты 
лишь двух производителей, интересую-
щих нашего покупателя. Это, естествен-
но, всенародно любимая марка Toyota и 
стремительно набирающий популярность 
бренд Kia.

На японском стенде «один за всех» отду-
вался Land Cruiser Prado. И этого, поверь-
те, было достаточно. Даже те, кто равно-
душен к этому автомобилю, не могут не 
признать всех его преимуществ. Поэтому 
его, в частности, у нас ждут с нетерпени-
ем. Даже несмотря на то, что это не новое 
поколение, а всего лишь опять – да, спустя 
8 лет – рестайлинг. Тем не менее автомо-
биль претерпел кардинальные изменения. 
Появилась новая светодиодная оптика – 
как спереди, так и сзади, новые бампера, 
новые колесные диски и иная решетка 
радиатора. Что касается последней, то, не-
смотря на новизну, в ней сохранили фир-
менную черту всех Prado, начиная с 1996 
года, – вертикальные прорези. Линию 
капота в центре занизили – для лучшей 
обзорности, а передние фары и решетку 
радиатора, наоборот, установили чуток 
выше – дабы снизить риск возможных по-
вреждений при маневрировании за преде-
лами асфальта.

Полностью переработан и интерьер 
– по оформлению он стал ближе к «двух-
сотке». На центральной консоли красует-
ся 8-дюймовый экран мультимедийной 
системы Toyota Touch 2, чуть ниже распо-
ложился трехзонный климат-контроль, 
система кругового обзора поддерживает 
такие функции как креномер, линии тра-
ектории движении и «прозрачный капот», 
в наличии также пакет систем активной 
безопасности Toyota Safety Sense и зимний 
пакет, включающий обогрев боковых зер-
кал, лобового стекла и форсунок стеклоо-

мывателя, подогрев руля, а также перед-
них и задних сидений, дополнительный 
электрический отопитель салона и пред-
пусковой подогреватель двигателя для 
турбодизельных версий. Приятные бону-
сы – светодиодная подсветка зоны посад-
ки и опускающиеся при движении задним 
ходом зеркала. Стоит отметить и то, что у 
фирменной системы помощи при езде по 
бездорожью – Multi-Terrain Select – появил-
ся режим Auto.

На нашем рынке автомобиль будет до-
ступен с двумя вариантами двигателей – 
объемом 2,7 (163 л.с.) и 4,0 литра (249 л.с.). 
Оба бензиновые. КПП две – 5-ступенчатая 
«механика» и 6-диапазонный «автомат».

На корейском стенде было несколько 
новинок: новый кроссовер Stonic, вне-
дорожная версия Picanto – X-Line и про-
тотип модели cee’d нового поколения. 
Наибольший интерес здесь вызывает, 
конечно же, кроссовер. Премьера модели 
прошла еще летом, но до сих пор неиз-
вестно, появится ли он на нашем рынке. 
Автомобиль построен на базе модели 
Rio, от него же он получил и оформление 
салона. Отличие лишь в ярких декора-
тивных вставках – на манер того, как это 
было сделано в свое время в Nissan Juke, 
а позже реализовано и в пакетах дизай-
нерского оформления Renault Kaptur. 
Вставки кстати в плане цвета идут тон в 
тон с крышей, наружными зеркалами за-
днего вида, передними стойками и верх-
ней окантовкой бокового остекления – 
смотрится довольно эффектно. Линейку 
двигателей составляют малолитражные 
атмосферники объемом 1,3 (84 л.с.) и 1,4 
литра (99 л.с.), 120-сильный бензиновый 
турбомотор объемом 1,0 литр и 1,6-ли-
тровый турбодизель мощностью 120 л.с. 
КПП – механическая, лишь для топовой 
версии предусмотрен «робот». Полного 
привода нет, зато есть «умная» система 
стабилизации, способная подтормажи-
вать буксующие колеса.

Внедорожная версия Picanto от обыч-
ной модели отличается лишь увеличен-
ным на 15 мм клиренсом и слегка из-
мененным интерьером. Что же касается 
прототипа нового фастбека cee’d, который 
снискал у нас довольно большую популяр-
ность, то его серийная версия появится 
лишь в конце следующего года. И вряд 
ли в ней останутся полка с духами и ав-
томатически выдвигающиеся из дверей 
утопленные ручки. А вот на диодную под-
светку оконной линии и цвет Lava Red (для 
его достижения на автомобиль нанесли 19 
слоев черной и серебристой краски, плюс 
несколько слоев красного тонировочного 
лака) с натяжкой, но все же можно рассчи-
тывать. 

Англичане

именно во Франкфурте в свое время 
были представлены VW Beetle (1939 
год), разошедшийся по миру сумас-

шедшим тиражом, и ремни безопасности 
(1961 год), спасшие с момента своего по-
явления миллионы жизней. А еще здесь в 
2005 году впервые показали миру Bentley 
Azure, а в 2013-м – Bentley Continental GT 
V8 S. Немудрено, что новую GT британцы  
привезли именно в Германию.

Bentley у нас любят. И, судя по количе-
ству автомобилей этой марки на дорогах, 
очень. Так что новый Continental GT навер-
няка придется ко двору. Даже если нужно 
будет какое-то время подождать – скажем, 
как минимум до следующего лета. На пер-
вый взгляд складывается впечатление, 
что он практически не изменился. Тем не 
менее новое в нем… практически все! По-
строен автомобиль на «тележке» Porsche 
Panamera (вы тоже заметили, какая это 
нынче востребованная модель?!), а значит 
здесь платформа MSB с продольно рас-
положенным мотором и алюминиевыми 
независимыми подвесками с пневмоэле-
ментами. Кузов у нового Conti GT теперь 
полностью алюминиевый. За счет этого 
удалось снизить массу автомобиля – на 
20% – и сделать более грамотную разве-
совку. Внешние габариты авто измени-
лись незначительно. А вот колесная база 
прибавила 110 мм.

Внутри, как обычно, царство роско-
ши и технологий. Прикольная «фишка» 
– вращающийся вокруг собственной оси 
центральный дисплей мультимедийной 
системы диагональю 12,3 дюйма.

Под капотом W12 с двойным наддувом 
и комбинированным впрыском топлива 
от Bentayga: объем – 6 литров, мощность 
– 635 л.с., крутящий момент – 900 Нм. Ко-
робка – 8-ступнечатый «робот» с двумя 
сцеплениями. Постоянный полный при-
вод с самоблокирующимся дифференци-
алом Torsen ушел в прошлое – передняя 
ось теперь подключается через многоди-
сковую муфту. Максимальная скорость 
нового GT – 333 км/ч. Разгон до 100 км/ч 
занимает 3,7 секунды.

Jaguar показал во Франкфурте свой 
компактный кроссовер E-Pace и универсал 
XF (о прочих новинках на его стенде мы 
уже рассказывали). Первый – это самый 
младший в ряду «кошек» с повышенным 
клиренсом. Его мировая премьера прошла 
в Лондоне еще в середине июля. Наш дилер 
обещает привезти его уже в марте следу-
ющего года. Построен автомобиль на той 
же платформе что и Land Rover Discovery 
Sport. Короткие свесы, мощные крылья, 
скошенная крыша, внешность в стиле 
F-Type, цветной проекционный дисплей в 
салоне, электронные «помощники» вроде 
систем контроля «слепых» зон, распозна-
вания дорожных знаков и экстренного 

торможения с возможностью идентифика-
ции пешеходов – если поставят разумную 
цену, расходиться автомобиль будет как 
горячие пирожки.

Двигателей предлагается пять, все 
двухлитровые, с турбонаддувом семей-
ства Ingenium: три дизеля мощностью 150, 
180 и 240 л.с. и два атмосферника – 249 и 
300 л.с. КПП – 9-ступнечатый «автомат». 
Привод – исключительно полный.

XF Sportbrake – именно так звучит пол-
ное название универсала – в первую оче-
редь выделяет панорамная крыша. Она 
просто огромна – ее площадь составляет 
1,6 квадратных метра! Также к новше-
ствам стоит отнести цельнопластиковую 
дверь багажного отделения, которая име-
ет электропривод, настраиваемую высоту 
подъема и «понимает» жесты (когда руки 
заняты, достаточно провести ногой под 
задним бампером, при наличии ключа от 
автомобиля в кармане); фаркоп с электро-
приводом и электронного ассистента бук-
сировки (масса буксируемого груза – до 
2 тонн). Из насущного: объем багажного 
отделения – 565 литров, при сложенных 
сиденьях второго ряда – 1700! В багажни-
ке есть рельсы и всевозможные сетки для 
крепления груза, а динамики аудиосисте-
мы из практических соображений встрое-
ны в обшивку крыши. А еще XF Sportbrake 
– первый Jaguar, получивший ионизатор 
воздуха в салоне.

Land Rover выкатил версию Discovery, 
созданную для приключений. Об этом 
говорили имитация тропического ливня 
на стенде и буквы SVX. Точнее приключе-
ния означает непосредственно буква Х, а 
аббревиатура SV указывает на то, что до-
рабатывали ее не абы кто, а специально 
обученные ребята фирменного подразде-
ления, «съевшие» на подготовке различ-
ных спецверсий Land и Range Rover’ов не 
одну «собаку». Новый «путешественник» 
получил улучшенную внедорожную гео-
метрию – увеличенные углы съезда, въез-
да и продольной проходимости, бампера 
с защитными пластинами, капот с анти-
бликовым покрытием, дополнительные 
источники света на крыше и электри-
ческую лебедку. Это то, что видно нево-
оруженным глазом. Из того, что взору не 
видно, это активные центральный и за-
дние блокирующиеся дифференциалы 
с электронным управлением, которые, 
дабы оптимизировать движение по любой 
поверхности, работают в связке с систе-
мой Terrain Response 2. Плюс технология 
Hydraulic Active Roll Control (H-ARC), при-
званная улучшать артикуляцию колес и 
взаимодействие с рулем, обеспечивать 
больший контроль над автомобилем, а 
также уменьшать крены, сохраняя плав-
ный и уверенный ход. Под капотом здесь 
5.0-литровый бензиновый двигатель V8 с 
нагнетателем мощностью 525 л.с. и крутя-
щим моментом 625 Нм.
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